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Cari concittadini,
la vita insegna a tutti noi che ci sono anni complicati dal continuo manifestarsi di 

situazioni negative che rendono difficile un sereno bilancio dei giorni passati, spesso 
segnati da tanti avvenimenti attorno a noi che rendono tristi e preoccupati i nostri pen-
sieri.

Soprattutto guerre che non terminano e nuove che si scatenano generano dubbi sul 
nostro futuro, in particolar modo su quello dei giovani, dei nostri figli e della nostra 
società tutta. 

Inoltre i recenti fatti di cronaca ci fanno pensare ad un insidioso malessere dell’a-
nima che si trasforma in violenza di cui spesso le prime vittime sono le donne e gene-
ralmente i più deboli.

Anche le difficoltà economiche gravano su questa parte della nostra società benché 
l’Italia, nel contesto mondiale, possa ancora annoverarsi fra i Paesi più agiati.

Di questo ritengo giusto ringraziare il lavoro dei nostri genitori e ancor prima il sacri-
ficio delle loro madri e padri che da una società, sicuramente più povera della nostra, 
hanno tratto valori morali sociali ed economici di cui ancora oggi noi beneficiamo. 

Gli articoli fondamentali della nostra Costituzione ne sono prova ed insegnamento. 
Sono convinto che non sia andato perso nulla e che tali valori siano ancora tutti a no-

stra disposizione, pronti a riemergere attraverso il dialogo, la condivisione e l’impegno 
a vivere nella nostra comunità lavorando tutti assieme per la sua crescita. 

Auguro a tutti i cittadini di Fratta Polesine di ritrovarsi uno a fianco dell’altro per 
condividere giorni sereni durante queste festività e di continuare nel prossimo 2024.

Colgo quindi l’occasione per porgere a voi e alle vostre famiglie i migliori auguri di un 
sereno Santo Natale e di Felice Anno Nuovo.

Il Sindaco di Fratta Polesine 
   Giuseppe Tasso 

Il Comune di Fratta Polesine e l’Istituto 
Comprensivo Costa Fratta hanno organiz-
zato un concorso fotografico a tema libero 
sulla nostra città e le foto riportate nel bol-
lettino di quest’anno sono state realizzate 
dagli studenti della scuola secondaria di 
Fratta. I ragazzi, coordinati dalla profes-
soressa di arte Monica Brenner hanno 
seguito un breve corso di fotografia tenuto 
da Devid Penguti, affermato professionista 
del settore. Il nostro concittadino ha cer-
cato di trasmettere ai ragazzi i fondamenti 
dell’arte della fotografia che consiste nel 
saper giocare con la luce e la prospettiva. 
Le foto sono state giudicate da una com-
missione composta dalla prof Brenner, 
da Devid Penguti e da Alvaro Stecca della 
Proloco e a breve saranno oggetto di una 
esposizione con premiazione delle foto mi-
gliori.
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ATTIVITÀ AMMINISTRATIVA
A CURA DEL SINDACO GIUSEPPE TASSO

Descrivere l’annuale attività amministrativa degli inter-
venti pubblici  ha i consueti limiti legati ai tempi che van-
no dalla progettazione al finanziamento e fino al comple-
tamento dell’opera che possono spesso estendersi su più 
anni. Tempi giustificati dalla scarsa disponibilità di risorse 
di Stato e Regione, cui si aggiunge l’obbligo dell’ente di an-
ticipare tutti i costi. Questo provoca periodiche “crisi della 
cassa” che va continuamente attenzionata poiché un “saldo 
negativo” può esporre il Comune a sanzioni considerando 
che i bilanci degli enti sono costantemente monitorati dalla 
Corte dei Conti. Credo sia corretto da parte degli ammini-
stratori tutelare i cittadini ed evitare ai futuri amministra-
tori gravi problemi garantendo una seria gestione dei conti 
pubblici. 

Il programma degli interventi nasce dalle esigenze che 
emergono nella comunità e le risposte sono gli atti adottati 
per soddisfarle. Non esiste altra verità e ogni informazio-
ne pubblicizzata da stampa, social o quant’altro deve avere 
conoscenza completa degli argomenti posti all’attenzione 
del pubblico. E’ una questione di credibilità e soprattutto 
di rispetto nei confronti dei cittadini. A volte può sembrare 
che chi diventa amministratore perda coscienza della real-
tà del proprio paese ma le tempistiche degli interventi sono 
sempre legate alle disponibilità che sono determinate da 
procedure che le legano a vincoli di spesa. 

Ci sono anche molto altri lavori pubblici che devono es-
sere necessariamente fatti in collaborazione con altri enti 
gestori di strutture territoriali. In particolare l’amministra-
zione continua nel dialogo con Acque Venete per la siste-
mazione definitiva della fognatura di Via Tabazzoto. La so-
cietà nel 2023 ha ispezionato le condotte e deciderà con il 
prossimo bilancio le modalità di intervento. Anche con tutti 
gli altri operatori (Open Fiber, rete Igas, Enel, Elettroco-
struzioni, ecc...) gli uffici comunali continuano a prescrive-
re corretti ripristini dopo gli interventi.

Un’amministrazione ricorre continuamente alle leggi fi-
nanziarie di Stato e Regione oltre ai bandi delle fondazioni 
e si “adatta”, consapevole che spesso le proposte non coin-
cidono con le proprie priorità. Questo spiega che soprattut-
to per le più importanti opere pubbliche i ritardi non sono 
frutto di trascuratezza ma attesa di disponibilità dei finan-
ziamenti programmati da altri enti superiori al Comune.  

Va inoltre sottolineata la puntualità e regolarità dei paga-
menti alle ditte che lavorano sul nostro territorio.

Un altro dato che sicuramente aggiungerà regolarità e 
correttezza alle tempistiche della gestione sarà l’appro-
vazione del bilancio prima dell’anno a cui la previsione si 
riferisce. Finalmente a fine 2023 si approverà il bilancio 
di previsione del 2024. Arrivare a questa scadenza era un 
obiettivo già nella nostra precedente amministrazione ma il 
Covid ha imposto proroghe e deroghe ad ogni atto. In effetti 
un bilancio approvato a maggio “funziona” in modo ottima-
le solo da metà anno, oggi invece dall’inizio dell’esercizio di 

riferimento, tante o poche che siano, saranno disponibili da 
subito le risorse previste.

SCUOLA
E’ inevitabile che qualsiasi discorso riguardo la nostra 

scuola parte con il grande rammarico per il mancato av-
vio della prima classe alla primaria di Fratta. Il dibattito 
politico ha già detto e ancora dirà molto altro in merito ma 
ci sono anche fatti oggettivi dai quali non si può prescinde-
re: il primo è che non è neanche lontanamente pensabile 
e credibile che amministratori, genitori di alunni, non ab-
biano fatto tutto il possibile per mantenere la classe prima 
a Fratta.  Il secondo è dettato dall’obiettività del numero 
di alunni molto al di sotto di quello previsto dalla legge. Il 
terzo è la scelta fatta dalla dirigenza scolastica cui spetta, 
come precisato da tutti gli enti a cui ci siamo rivolti, la de-
cisione finale.

Di seguito una prima serie di incontri fatti per la scuola:
• 11 febbraio 2023 - incontro Preside e Sindaci Comu-

ni del comprensivo
• 22 febbraio 2023 - incontro con il Provveditore e Sin-

daci di Fratta Polesine e Pincara
• 2 marzo 2023 - incontro Preside con genitori 
• 17 marzo 2023 - incontro Preside e Sindaco di Fratta
• 21 marzo 2023 – incontro rappresentanti di classe 

con Sindaco, Assessore e Consigliere delegato 
• 1 aprile 2023 – incontro Preside e Sindaco di Fratta

Elenco degli incontri successivi
• 9 agosto 2023 – incontro Preside con Sindaco di 

Fratta e capogruppo di minoranza;
• 16 agosto 2023 – incontro funzionari Regione del Ve-

neto con Sindaco di Fratta, assessore e consigliere 
delegato.

Contemporaneamente sono state inviate lettere all’As-
sessore Regionale all’istruzione il giorno 8 marzo 2023, 
al Ministero dell’istruzione il giorno 10 agosto 2023, 
all’Anpci (Associazione Nazionale piccoli comuni italiani) 
il giorno 10 agosto, all’Assessore Regionale all’istruzio-
ne il giorno 10 agosto 2023.
Riassumiamo anche gli interventi degli ultimi anni 
• recuperata un’aula abbandonata alla primaria con 

sistemazione tetto (circa 37.000 Euro)
• acquisto lavagne LIM (circa 5.000 Euro)
• acquisto banchi, sedie  e cattedre (circa 4.500 Euro)
• nuova recinzione cortile primaria (3.800 Euro)
• sistemazione bagni scuola per l’infanzia (6.000 Euro)
• installazione condizionatori dormitorio scuola per 

l’infanzia (1.200 euro)
• tettoia per attività didattica esterna scuola per l’in-

fanzia (circa Euro 6.000)
• supporto tecnico per l’installazione della fibra (circa 

500 Euro)
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• manutenzioni interne ed esterne alla scuola secon-
daria (circa 11.000 euro)

• messa in sicurezza antisismica, abbattimento bar-
riere architettoniche e sostituzione porte palestra 
scuole (50.000 Euro)

• lavori per sostituzione vetrate palestra (Euro 98.000)
• lavori per sistemazione tetto primaria (Euro 98.000)
• assegnati lavori per nuovo impianto illuminazione 

scuole/palestra (Euro 66.000)
A questi vanno aggiunti i finanziamenti che il compren-

sivo ottiene grazie alla partecipazione ai bandi riservati ai 
comprensivi con un numero adeguato di studenti e non 
sottodimensionato come prima della fusione.

Che ci sia grande attenzio-
ne alla nostra scuola lo dimo-
stra l’avvio delle due prime alle 
scuole medie, frutto anche della 
collaborazione con il Comune di 
Pincara. Ringraziamo il Sindaco 
Stefano Magon, la sua ammini-
strazione ed i genitori che hanno 
fiducia nella scuola di Fratta e 
che accolgono i servizi di traspor-
to messo a disposizione dal no-
stro Comune. 

Riguardo alla primaria noi stia-
mo lavorando perché per l’anno 
2024/2025 si ritorni alla normali-
tà e continueremo a chiedere alla 
dirigenza scolastica di applicare 
ogni norma prevista dalla legge per il mantenimento di 
tutte le classi nella nostra scuola. Chiariamo anche che il 
nostro non è stato l’unico Comune penalizzato dall’appli-
cazione di regole che si confrontano con la triste realtà del 
calo demografico. Infatti già nel 2023 molti comuni pole-
sani hanno “sperimentato” le nuove disposizioni regionali 
che saranno ancora più stringenti nel 2024.

LUTTO CITTADINO 
Decretare un lutto cittadino è stata un’esperienza nuova 

e terribile che spero rimanga unica. Penso che la scelta 
di “formalizzare un momento di dolore” sia stato un atto 
dovuto da parte della nostra amministrazione ma che non 
può pienamente contenere la sofferenza per la scomparsa 
di un bambino. I molti messaggi ricevuti ci hanno conforta-
to per la decisione presa e ringrazio di cuore la cittadinan-
za per la partecipazione augurandomi sinceramente che 
una tragedia simile non si ripeta mai più.

BICENTENARIO ANTONIO FORTUNATO OROBONI
Ho un motivo personale di ringraziare il Gruppo Cultu-

rale e di ricerca Il Manegium per l’iniziativa volta a ricor-
dare la morte di Antonio Fortunato Oroboni, carbonaro di 
Fratta morto nel carcere dello Spielberg il 13 giugno 1823. 
Il Presidente Adriano Azzi mi ha ricordato che già per il 
150° anniversario la Città di Fratta Polesine aveva ritenuto 
opportuna una visita Brno. Era il 1973 e numerosi cittadini 

di Fratta, assieme ad alcuni amministratori e a mio padre 
Silvio Tasso, allora Sindaco, affrontarono un viaggio com-
plicato dal superamento di quella che veniva allora chia-
mata “cortina di ferro”. 

Un rigido confine che idealmente si diramava dal muro di 
Berlino a dividere in blocchi contrapposti l’Europa per pri-
ma ed il resto del Mondo poi. Al ritorno infatti tutti i parteci-
panti raccontavano subito le stressanti attese per i controlli 
alle frontiere. 

Le foto, in bianco e nero, raccontano invece l’emozione 
della visita a luoghi che fanno parte della storia del nostro 
Paese e che quei popoli ed i loro governi hanno sempre ri-
conosciuto come un momento della storia da condividere 

con l’Italia e Fratta Polesine. 
La lettura dei lunghi elenchi di 

italiani carcerati allo Spielberg, 
ora museo, genera un’emozione 
che diventa più profonda quando 
accanto ai nomi si vede scritto 
Fratta Polesine. Il carcere ricor-
da tanti altri cittadini dell’Impero 
Austro Ungarico che sono stati 
rinchiusi in quelle celle, ma lo 
spessore umano culturale e ci-
vile di uomini come Silvio Pellico 
e altri italiani hanno sicuramente 
favorito la continuità del ricordo 
e ringrazio la Regione Moravia 
per l’impegno che profonde nel 
mantenerlo. In occasione del 
banchetto Carbonaro dell’11 no-

vembre abbiamo avuto graditissimi ospiti il Direttore del 
Museo dello Spielberg Zbynek Solc il membro del Consiglio 
Regionale Eva Havlovà e il Sig. Premyls Putna che ha fatto 
da interprete. 

Ho deciso personalmente di recarmi a Brno in giugno 
motivato sia dal ruolo che ricopro come Sindaco ma anche 
spinto da un caro ricordo famigliare.
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COMITATO PROVINCIALE POLESANO
CELEBRAZIONI MATTEOTTI 1924-2024

A CURA DI M. LODOVICA MUTTERLE

Nel 2023 varie sono state le attività del Comitato. Il Sin-
daco di Fratta Polesine, la dott.ssa Maria Volpato (direttrice 
Archivio di Stato di Rovigo) e la prof. M.L. Mutterle hanno 
incontrato a Firenze nel marzo scorso il presidente del Co-
mitato nazionale matteottiano prof. Maurizio degl’Innocenti 
e la segretaria dott.ssa Rossella Pace. L’incontro è stato 
positivo per instaurare una proficua collaborazione che si 
è manifestata anche nel patrocinio con uso del logo per la 
mostra su Giacomo Matteotti che si terrà a Palazzo Roncale 
dall’aprile a luglio 2024 sostenuta dalla Fondazione Caripa-
ro e sotto l’egida dei Grandi Eventi della Regione Veneto.

L’attività culturale a completamento di quella proposta 
dalla Casa museo (v articolo) ha visto come protagonisti il 

AMBIENTE
E PAESAGGIO  

A CURA DELL’ASSESSORE ALESSANDRO BALDO 
E DEL CONSIGLIERE ANDREA GIACOMETTI

Nella seduta consigliare dello scorso 23 maggio è stato 
approvato per la prima volta un regolamento comunale 
del verde pubblico e privato. Il regolamento ha lo scopo di 
tutelare e salvaguardare il verde urbano e quello rurale e 
fornire delle indicazioni per la progettazione dello stesso. 
Le norme del regolamento prevedono la tutela degli albe-
ri, alberature, maceri, canali, specchi d’acqua, macchie e 
siepi. Vengono inoltre fornite norme in merito alle pota-
ture e agli abbattimenti e indicazioni inerenti alle specie 
di alberi consigliate e quelle sconsigliate. Sono riportati 
inoltre degli obblighi per la cura del verde privato anche 
ai fini della lotta alla diffusione del virus West Nile. Infine 
il regolamento indica delle norme per l’uso dei parchi e 
giardini e delle sanzioni per chi non rispetta il regolamento 
comunale.

La sagra di giugno è stato un bellissimo momento di di-
vertimento per la comunità, ma un divertimento nel pieno 
rispetto della natura perché, in collaborazione con l’asso-
ciazione Plastic free, si è ridotto al minimo l’utilizzo di pla-
stica (sono stati eliminati piatti, bicchieri e posate in plasti-
ca) e tutti i rifiuti sono stati differenziati. Un plauso a tutte 
le associazioni e ai volontari coinvolti nell’organizzazione 
di questa prima fiera plastic free.

Purtroppo non altrettanto positiva è la situazione sul 
fronte abbandoni di rifiuti che sono molto frequenti ma an-
cor più frequente è l’utilizzo dei cestini pubblici per riporre 
rifiuti domestici indifferenziati. Entrambi i comportamenti 
sono sanzionabili (fino a 516,46 Euro) e si invitano i cittadini 

a denunciare questi comportamenti incivili che generano 
costi per tutta la comunità, dato che si è stimata una rac-
colta annuale di circa 20 tonnellate di rifiuti non differenzia-
ti che pesano sulle nostre tasche.

Lo scorso 19 novembre presso l’area verde del quartie-
re Giovanni Paolo II si è tenuta la festa dell’albero. Con i 
bambini della primaria e i ragazzi della prima secondaria 
sono stati piantati alberi ed arbusti spiegando loro le carat-
teristiche delle singole specie. Sono state consegnate delle 
ghiande di quercia incentivandoli a fare crescere questa 
meravigliosa pianta autoctona, a coltivare le piante in ge-
nere, ma soprattutto a coltivare l’amore ed il rispetto per la 
natura ed aiutare in questo anche gli adulti che spesso sono 
meno virtuosi dei bambini. 

In tema ambientale, il risultato sicuramente più impor-
tante raggiunto nel 2023 è la bonifica dell’area di smista-
mento rifiuti presente presso il cimitero. L’area nata in 
passato per smistare e differenziare i rifiuti raccolti dai vari 
abbandoni, nel tempo è diventata un incontrollato depo-
sito di rifiuti che negli ultimi mesi è stato completamente 
svuotato. Ringraziamo il consigliere Alessio Nallio che ha 
coordinato il lavoro di pulizia avvalendosi del prezioso aiuto 
di volontari e del pieno supporto del personale di Ecoam-
biente. L’area sarà sistemata per diventare un deposito per 
le attrezzature del Comune.

Centro di Ricerca Tony Destro di Padova che ha organizzato 
conferenze sulla figura di Matteotti ed il suo processo in 
diverse città del Veneto ed ha  proposto un bando di con-
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corso per l’assegnazione di un premio di laurea Giacomo 
Matteotti a favore degli studenti dei corsi di studio che af-
feriscono al Dipartimento di Scienze Giuridiche e studi in-
ternazionali dell’Università di Padova. Nel nostro territorio 
l’Associazione culturale “G. Matteotti” in collaborazione 
con la Fondazione Kuliscioff di Milano ha organizzato, in 
concomitanza con il centenario della pubblicazione di Un 
anno di dominazione fascista di G. Matteotti, una lectio ma-
gistralis del prof. Nicola Del Corno dell’Università di Milano 
tenutasi a Palazzo Angeli il 27 ottobre u.s. 

Per facilitare la condivisione pubblica delle iniziative del 
2024 si sta predisponendo un calendario che riporterà le 
proposte ricche ed articolate degli enti ed associazioni del 
Comitato e la cui pubblicità verrà fatta sul sito del cente-
nario in via di attuazione. Anche altre realtà culturali e as-
sociative stanno organizzando sul territorio incontri di pro-
mozione della figura di G. Matteotti e di approfondimento 
del periodo storico in cui ha vissuto.

Purtroppo non sono ancora stati pubblicati i decreti at-
tuativi della legge 92/2023 per ricordare il centesimo anni-
versario della morte di Matteotti, approvata il 10 luglio u.s. 
Questo ritardo allunga i tempi per la possibilità di accedere 
ai contributi ministeriali e anche l’assegnazione del finan-
ziamento previsto per la Casa Museo.

COMMERCIO E ATTIVITÀ PRODUTTIVE  
A CURA DELL’ASSESSORE 
AL COMMERCIO ALESSANDRO BALDO

Nel corso del corrente anno abbiamo registrato l’apertu-
ra di tre nuove attività.

Il 5 marzo ha inaugurato l’attività il Circolo Arci Crazy 
Family a Ramedello che è riuscito sin da subito a diven-
tare un punto di riferimento per giovani e famiglie.  Il 26 
marzo Mosè Tadiello ha inaugurato il suo negozio “L’Ar-
ca di Mosè” con vendita di prodotti per animali e prodotti 
per il giardinaggio. Infine l’11 maggio ha avviato l’attività la 
macelleria Binelli di Filippo Binelli, riportando a Fratta un 
esercizio commerciale che mancava da anni.  Un grazie a 
questi imprenditori che hanno deciso di puntare su Fratta 
per realizzare il proprio sogno imprenditoriale, auguriamo 

a loro di avere grandi soddisfazioni e invitiamo i cittadini a 
sostenere la attività commerciali del paese.

 Fratta dal 2019 appartiene al Distretto del commercio 
di Lendinara, un’aggregazione di Comuni creata seguendo 
le linee guida regionali volte allo sviluppo e sostegno del 
commercio. 

Ci fa piacere sottolineare che grazie a questa aggrega-
zione, un paio di aziende frattensi stanno avviando l’iter per 
ottenere un contributo per coprire il 50% degli investimenti 
che faranno per lo sviluppo della loro azienda. Complimen-
ti a questi imprenditori che continuano ad investire nella 
propria attività e complimenti a tutti gli imprenditori del  
commercio e delle aziende di produzione del paese che 
continuamente si reinventano per vincere le sfide del mer-
cato e portare lavoro e servizi nella nostra comunità.

Il comitato nel 2023, poi, ha incrementato i suoi aderenti 
con il Comune di Pejo, l’Associazione Manegium, l’Anpi, la 
CGIL e l’Associazione Nordest Sudovest aprendosi in que-
sto modo a collaborazioni territorialmente più ampie.

Per quanto riguarda la visita del Presidente della Re-
pubblica sembra sia difficile per giugno 2024 per la con-
comitanza delle elezioni europee e amministrative e per 
impegni in precedenza assunti. A tal fine si è presentato un 
nuovo invito per settembre-ottobre. 

La richiesta per l’emissione di un francobollo per il cen-
tenario sembra essere stata approvata a livello ministe-
riale, dopo la richiesta presentata un anno fa al Ministero 
preposto.

Importante è anche l’impegno assunto dalla Fondazione 
Cariparo per un nuovo allestimento di Casa Museo secondo 
una progettualità che renderà il monumento nazionale una 
delle più interessanti musealità europee. 

La condivisione delle iniziative e la collaborazione tra i 
membri del Comitato sono la forza che permetterà l’ela-
borazione e la realizzazione di un progetto culturale per il 
2024 di estremo interesse per il nostro territorio ma anche 
un’esperienza di rete che potrà essere proficua anche per 
gli anni seguenti sempre nel nome di Giacomo Matteotti e 
dei suoi ideali.
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TARIP 
Nel 2024 sarà attiva la TARIP 
anche a Fratta Polesine  
In applicazione delle norme definite da 

ARERA (Autorità di Regolazione per Energia 
Reti e Ambiente), gli ambiti territoriali, nel 
nostro caso il Consorzio di Bacino composto 
da tutti i 50 Comuni polesani, ha approva-
to il piano industriale del gestore dei rifiuti 
Ecoambiente. Tale piano prevede il passag-
gio dalla TARI (tassa sui rifiuti) alla TARIP 
(tassa sui rifiuti puntuale).

Cosa è la tariffa puntuale corrispettiva?
È un sistema di prelievo che permette di 

pagare in base alla quantità di rifiuto secco 
che residua dopo la raccolta differenziata. La tariffa pun-
tuale è commisurata almeno in parte alla quantità (volu-
me) dei rifiuti prodotti e ai servizi resi di asporto rifiuti al 
singolo cittadino, o meglio alla singola utenza (domestica 
e non domestica). Si realizza un approccio che si contrap-
pone al sistema fino ad ora utilizzato che basa il calcolo 
su una presunzione di conferimento di rifiuti realizzata sul 
criterio dei metri quadrati dell’immobile di residenza. 

La tariffa corrispettiva TARIP è applicata e riscossa dal 
gestore Ecoambiente e sostituisce il tributo TARI incas-
sato dal Comune.

Ogni svuotamento del bidone del secco in più rispetto a 
quanto riportato nella tabella costerà 14,00 Euro.

Sarà organizzato anche a Fratta un incontro con i tecni-
ci di Ecoambiente per rispondere ai numerosi quesiti che 
possono sorgere in merito alla nuova gestione dei rifiuti. 

In ogni caso lo sportello di Ecoambiente di Lendinara può 
chiarire ogni aspetto.

LENDINARA 
Piazzale supermercato Conad, Viale Fava 6/B
- Martedì 9.00 - 13.00
- Giovedì 15.00 - 17.30

I primi dati della raccolta TARIP nei comuni che sono 
partiti a inizio 2023, sono molto confortanti e in linea con 
l’obiettivo di aumento di raccolta differenziata che in pochi 
mesi è passata dal 67% ad oltre l’80% del rifiuto. 

L’amministrazione ha partecipato agli incontri del Con-
siglio di Bacino (ente che rappresenta tutti i Comuni della 
provincia) il quale ha analizzato l’esperienza fatta dai 21 
comuni che da inizio 2023 hanno applicato la TARIP e ha 
formulato un documento in cui vengono proposti dei cor-
rettivi ad Ecoambiente gestore della raccolta.

SOCIALE
A CURA DELL’ASSESSORE 
SERVIZI SOCIALI CINZIA MANTOVANI 
E ASSISTENTE SOCIALE ALESSIA STROPPA 

Per il capitolo Servizi Sociali l’anno 2023 ha visto con-
cretizzare progetti che sono stati preventivati in sede di 
programma elettorale. L’attenzione alla qualità dei servizi 
da parte dell’Amministrazione Comunale ha garantito un 
alto livello di protezione sociale, grazie anche alla conti-
nua ricerca di nuove soluzioni, in continuo confronto con il 
tessuto sociale zonale. Quello che emerge da quest’anno 

di lavoro è la necessità di recuperare e riorganizzare con 
sistematicità e nuovi strumenti la funzione originaria del 
servizio sociale come sistema di rete delle risorse territo-
riali, come cabina di energia, facilitatore ed agente di pro-
mozione delle risorse della comunità. Il ruolo catalizzante 
delle politiche sociali a livello territoriale è rivestito dalla 
figura dell’assistente sociale. Il contatto più diretto con i 
cittadini che necessitano di aiuti o di soluzioni rispetto a 
problematiche di disagio sociale avviene proprio attraverso 
questa figura professionale. Proprio per la consapevolezza 
dell’importanza della figura l’Amministrazione Comunale 
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ha aderito al progetto proposto dal Comitato dei Sindaci 
per il rafforzamento del Servizio Sociale Professionale che 
prevede l’assunzione di assistenti sociali a tempo indeter-
minato. I fondi utilizzati per l’assunzione sono previsti dal 
PNNR 2021 risorse della quota servizi del fondo povertà. 
Pertanto nessun costo aggiuntivo va’ ad inficiare nel Bi-
lancio del Comune. Da ottobre è stata assunta l’Assistente 
Sociale Dott.ssa Stroppa Alessia con un contratto a tempo 
pieno e indeterminato per 36 ore settimanali che svolge il 
suo servizio per 16 ore a Fratta polesine (raddoppiando di 
fatto il numero di ore finora impegnate per tale servizio), 12 
ore a Castelguglielmo e 8 a San Bellino. 

I servizi di Assistenza Domiciliare possono essere attiva-
ti in qualsiasi momento dell’anno e sono completamente 
gratuiti 

Le persone che hanno utilizzato il Servizio Sociale 
nell’anno 2023 relativamente al periodo gennaio/novembre 
2023 sono così suddivise:

N. 62 utenti di cui 20 nuovi nel 2023 che hanno usufruito 
del servizio infermieristico per un totale complessivo di n. 
417 accessi domiciliari; (il dato è relativo al periodo genna-
io/ottobre 2023)

N. 3 i beneficiari del Servizio di Assistenza Domiciliare 
N. 33 utenti beneficiari di ICDb Impegnative di Cura Do-

miciliare a Basso bisogno assistenziale di cui n. 3 nuove 
domande;

N. 4 i beneficiari  di ICDm 
N. 4 nuclei familiari beneficiari Ria 9 (Reddito Inclusione 

Attiva R.I.A.);
N. 20 i beneficiari di Telesoccorso telecontrollo
N. 3 i beneficiari di progetto Famiglie Fragili 
N. 28 beneficiari della Carta Solidale Acquisti di cui al 

Decreto Ministero Agricoltura Economia e Finanze del 18 
aprile 2023

N. 2 beneficiario di quota a carico del Comune per inseri-
mento in Struttura Protetta 

N. 2 i beneficiari del Contributo Fattore Famiglia (voucher 
per integrazione rette asilo nido)

N. 9 famiglie beneficiarie del Bonus idrico integrativo
N. 1 azienda beneficiaria del Bonus idrico integrativo 
N. 28 famiglie hanno beneficiato di buoni spesa; 
N. 37 famiglie che hanno beneficiato del contributo per 

far fronte al pagamento di affitti e utenze; 
È proseguito il SED Servizio Educativo Domiciliare con 

l’ambito territoriale di Lendinara che sta seguendo: 
N. 1 persona adulta
N. 1 nucleo familiare inserito nel progetto di Educativa 

Domiciliare in collaborazione con Consultorio Familiare 
dell’Azienda ULSS 5 Polesana 

Durante l’anno sono stati attivati N. 3 progettualità per 
la cura e la valorizzazione dei beni del territorio comunale.

Continua la distribuzione settimanale pacchi alimentari
Sono stati erogati i contributi a sostegno delle famiglie 

per il pagamento dei canoni di locazione, utenze domesti-
che, rette asilo nido, mensa, trasporto scolastico, dopo-
scuola. Euro 16.078,95 erano i fondi Comunali disponibili 
derivanti dal fondo di solidarietà comunale (trasferimenti 

statali), in base ai requisiti previsti dal bando è stata forma-
ta una graduatoria e sono state liquidate le domande fino 
ad esaurimento fondi. Le domande liquidate sono state 37.

Presso la Casa Sacra Famiglia è stato inaugurato il Giar-
dino Sensoriale, progetto terapeutico che prevede uno 
spazio dedicato ad offrire una stimolazione sensoriale e 
motoria agli ospiti; il progetto è inserito nel Piano di Zona 
2023-2025 nell’area della disabilità ed il Comune di Fratta 
Polesine ne è partner.

L’assessorato ai servizi sociali ha promosso Le giornate 
della solidarietà e dell’inclusione sociale con la partecipa-
zione attiva di persone con disabilità; L’Osteria della Gio-
ia con la collaborazione della Pro Loco di Fratta Polesine, 
D&G e l’Avis hanno servito il pranzo a sessanta persone.

Le associazioni Calcio Fratta, Pro Loco, Avis, hanno pro-
mosso la grigliata presso il campo sportivo di Fratta che ha 
visto una nutrita partecipazione di persone. Il ricavato delle 
giornate solidali ed inclusive hanno permesso l’acquisto di 
un defibrillatore che è stato montato sotto i portici di Piaz-
za Martiri. Di seguito è stato chiesto a tutti i commercianti 
Frattensi e ai cittadini di esprimere la manifestazione di in-
teresse per la partecipazione ai corsi BLSD da effettuare 
con la Croce Rossa Italiana. Essendo il termine di adesione 
entro il 10 dicembre non siamo in grado di dare il numero 
degli aderenti lo faremo il prossimo anno.

Ottobre il mese della prevenzione, l’assessorato ai ser-
vizi sociali in collaborazione con ANDOS ha organizzato un 
importante evento dedicato alla prevenzione del tumore al 
seno.L’evento è stato realizzato nella suggestiva villa Bado-
er ed è stato aperto con il concerto del coro Vox Harmonica  
dell’ULSS 5 Polesana diretto dalla Maestra Sara Magon , 
a seguire nella sala convegni si è tenuto l’incontro a cura 
della Dott.ssa Claudia Brombin e della Dott.ssa Melania 
Grapeggia componenti dell’equipe Brest Unit dell’Azienda 
ULSS 5 Polesana le quali hanno relazionato sul ”Tumore al 
seno: dalla diagnosi alla terapia”. 

Sempre in occasione del mese della prevenzione sono 
stati organizzati i controlli dell’udito con test gratuito, le vi-
site senologiche. Per i più piccoli la Dott.ssa Lisa Tomasin 
ha sensibilizzato gli alunni della scuola primaria sul tema 
dell’igiene dentale, mentre nella sala G. Matteotti presso il 
municipio, l’Ottica Roberta ha tenuto un incontro su come 
riconoscere problemi di vista sui bambini.
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In occasione della giornata internazionale delle persone 
con disabilità NORDIC WALKING GRANZETTE in collabora-
zione con Unione Italiana Ciechi ed Ipovedenti, UISP e Lions 
ha organizzato Giro del Polesine “Camminata 100 Km con 
gli occhi del cuore 2023.” Camminare oltre limiti e barrie-
re è un’esperienza che Nordic Walking ha promosso con 
un gruppo di persone anche con disabilità della vista. Sono 
tanti i messaggi di questa iniziativa: socialità, inclusio-
ne, valorizzazione del territorio, autonomia e accessibilità 
chiave di civiltà e di sviluppo del territorio. La tappa n° 7 Po-
lesine “Le ferite del secolo breve” ha toccato anche Fratta 
Polesine; l’amministrazione comunale si è intrattenuta con 
il numeroso gruppo che ha sostato a Casa Museo Matteotti.

Con delibera di Consiglio Comunale n. 31 del 29 agosto 
2023 è stato approvato il regolamento per la disciplina della 
sosta negli stalli rosa, destinati a veicoli adibiti al servizio 
delle donne in stato di gravidanza o di genitori con un bam-
bino di età non superiore a 2 anni. Sono in corso le procedu-
re per la delimitazione di degli appositi spazi.

L’Amministrazione Comunale anche nell’anno 2023 ha 

assegnato il Bonus idrico integrativo, fondo messo a dispo-
sizione da Acquevenete al Comune di Fratta Polesine per 
favorire le famiglie in stato di necessità. Quest’anno l’im-
porto messo a disposizione è stato pari ad euro 784,00 ed è 
stato assegnato a n. 9 famiglie in stato di bisogno.

Come si accede al Servizio Sociale Comunale
Il Servizio Sociale può essere contattato direttamente 

dalla persona o dal familiare telefonicamente al numero 
0425-668030 int. 23, oppure direttamente recandosi nella 
sede del Municipio Via G. Tasso 37, piano terra:

- Assistente Sociale Dott.ssa Alessia Stroppa – lunedì 
dalle 10.00 alle 13.00 martedì pomeriggio su appuntamen-
to,  giovedì dalle ore 9.00 alle ore 13.00; e-mail: assistente-
sociale@comune.frattapolesine.ro.it 

- l’Assessore ai Servizi Sociali Cinzia Mantovani è a di-
sposizione dei cittadini previo appuntamento telefonando 
allo 0425 668030 int. 11 

o scrivendo e-mail  a info@comune.frattapolesine.ro.it  

SPORT  
A CURA DEL CONSIGLIERE MASSIMILIANO MILANI

Lo sport a Fratta si sta arricchendo sempre maggior-
mente di nuove opportunità offerte agli utenti.

Il calcio rimane la realtà più importante per numero di 
associati sia nelle squadre giovanili sia fra gli adulti. Com-
plimenti al direttivo dell’ASD Calcio Fratta per la capacità di 
gestire un gruppo così numeroso e variegato.

Anche il Veloclub Badoera è pieno di vitalità come dimo-
stra la grande partecipazione agli eventi ciclistici promossi 
dall’associazione. Nello scorso mese di marzo il Velo Club 
ha inaugurato la propria nuova sede presso le ex scuole di 
Ramedello. 

La palestra comunale ospita numerosissime associazioni 
sportive:

- ASD GS Volpe corsi di pallavolo per ragazzi e adulti 
- Associazione Corpo libero ginnastica per adulti 
- Associazione Hakuna Matata Fitness per adulti
- Arte del Movimento Karate bimbi e ragazzi 
- Arte del Movimento Ginnastica per adulti 

- A.p.g.d. Grignano Corso di Yoga 
- Atelier Danza Corso di danza per bambini

Da amministratori possiamo incentivare la pratica spor-
tiva cercando di tenere sempre ad un buon livello le strut-
ture e mantenendo al minimo i costi per il loro utilizzo. 

Un ulteriore nostro obiettivo in ambito sportivo è conti-
nuare a predisporre progetti e partecipare a bandi per re-
alizzare dei percorsi ciclopedonali cittadini che consentano 
ai numerosi amanti della camminata di seguire la loro atti-
vità sportiva in piena sicurezza.
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LAVORI PUBBLICI   
A CURA DELL’ASSESSORE ALESSANDRO BALDO 
E DEL CONSIGLIERE DAVIDE FIORETTO

Noi frattensi siamo tutti innamorati e orgogliosi della no-
stra città e vorremmo renderla ancor più bella grazie alla 
realizzazione di nuove opere pubbliche. Bisogna però es-
sere consapevoli che non si può fare tutto ed è necessario 
fare delle scelte sui temi da affrontare cercando soprat-
tutto di cogliere le opportunità offerte da bandi pubblici o 
di altri enti finanziatori, dato che il bilancio comunale non 
consente di effettuare investimenti di rilievo.

Nel corso del 2023 si sono conclusi i seguenti progetti 
che elenchiamo:

- pulizia caditoie; grazie ad una convenzione sottoscritta 
con Acquevenete sono state pulite 400 caditoie distribui-
te in tutto il territorio comunale su un totale di circa 600. 
Un lavoro semplice ma molto importante per ridurre il ri-
schio di allagamenti dovuti ai sempre più frequenti eventi 
atmosferici eccezionali. Il prossimo anno sarà completato 
il lavoro.

- interventi di miglioramento del percorso ciclabile 
Adige-Po; grazie ad un bando della Fondazione Cariparo, si 

è potuto realizzare della segnaletica illuminata per il pas-
saggio ciclopedonale di Via Palladio, l’asfaltatura di alcuni 
tratti particolarmente deteriorati di Via Basse con la messa 
in livello della sede stradale del sottopasso della super-
strada soggetto ad allagamenti ed infine la realizzazione di 
una pensilina di attesa per l’autobus in Via Palladio

- in prossimità del centesimo anniversario della morte 
di Giacomo Matteotti, con fondi della Legge Regionale su 
Casa Museo, è stato effettuato un importante recupero 
degli intonaci esterni della cappella di famiglia presso il 
cimitero comunale

- grazie a fondi acquisiti con la partecipazione ad un 

SCUOLA
A CURA DEL CONSIGLIERE DELEGATO 
ALESSIO NALLIO

A fine maggio 2023 in prossimità del 99° anniversario 
della morte di Giacomo Matteotti, il plesso scolastico di  
Fratta Polesine in collaborazione con l’amministrazione 
comunale, le associazioni riunite e l’Istituto Comprensivo 
Costa Fratta, ha proposto il concerto School of Rock coor-
dinato dal Prof. Piva tenutosi nel giardino di Casa Museo 
Matteotti, offrendo ai ragazzi una location di eccezione per 
il significato e suggestione che quel luogo porta con sé.

La nostra scuola Secondaria è molto rinomata grazie ad 
un corpo di docenti preparati e appassionati per il loro la-
voro sanno offrire un buon livello di formazione ai ragaz-
zi consentendo loro di affrontare agevolmente la scuola 
superiore. La tradizionale lezione in aula è arricchita da 
uscite didattiche come le più recenti nei Monti Lessini e 
nel Vajont e progetti formativi in collaborazione con asso-
ciazioni locali o l’amministrazione (Ciceroni per un giorno 
e festa dell’albero) o le pari opportunità (letture alla festa 
del 4 novembre). Ottima l’organizzazione all’avviamento 
alla scuola superiore, infatti l’Istituto Comprensivo ha or-
ganizzato un open Day interno all’avviamento alla scuola 
superiore  già dalla prima classe. 

Nel corso dell’anno è stata rinnovata la sala informatica 
e ampliata la rete intranet per riuscire ad essere all’avan-
guardia e al passo con gli altri plessi.

PRIMARIA
Continuano gli investimenti dell’amministrazione per 

il rinnovamento del plesso scolastico che quest’anno ha 
portato alla realizzazione di una copertura per una parte 
del tetto per far fronte alle frequenti infiltrazioni di acqua 
piovana. Anche la rete internet è stata oggetto di un amplia-
mento. L’offerta formativa è aumentata grazie alla presen-
za di nuove insegnanti a supporto alle maestre di ruolo che 
hanno formato buona parte della nostra comunità. 

SCUOLA PER L’INFANZIA
La scuola dell’Infanzia continua con i progetti formativi 

per l’avviamento alla primaria. Un’ottima collaborazione 
con la Primaria permette ai bambini di imparare a conosce-
re dove andranno dopo la scuola del gioco, come ci piace 
definirla. Le insegnanti fanno interagire i bambini tramite 
varie espressioni educative per poi essere più preparati per 
la scuola elementare. Il tutto con progetti di colore, giochi, 
suoni, video e strumenti formativi, progetti educativi di mo-
toria e lingue straniere.

NIDO
Il nido “La Tana degli Orsetti” quest’anno ha 9 ospiti ai 

quali si aggiungeranno a breve altri 7 bimbi. Le insegnanti 
hanno un ricco programma ricco formativo volto alla sen-
sorialità, adattamento all’ambiente e allo stare assieme fa-
cendo anche feste a tema. Nella prossima festa addirittura 
sarà prevista la presenza di Babbo Natale con la partecipa-
zione dei genitori. 
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bando della Regione Veneto è stato completato il secon-
do stralcio di interventi sulla palestra per miglioramento 
antisismico, che si è concretizzato nella sostituzione degli 
infissi che rispettano le norme antisismiche e dotati di ve-
trocamera che garantisce una coibentazione invernale ed 
estiva, determinando un efficientamento rilevante del ples-
so sportivo

- durante la chiusura estiva delle scuole, con fondi PNRR,  
è stata realizzata una copertura con pannelli coibentati 
per il tetto della primaria, soggetto ad infiltrazioni di acqua 
piovana a causa del suo deterioramento.  Il progetto è stato 
complesso da gestire a causa dell’impennata dei prezzi dei 
prodotti per l’edilizia avuta negli ultimi anni, ma alla fine il 
lavoro è stato completato con successo e nei prossimi anni 
si conta di completare la ristrutturazione della copertura di 
tutto il plesso

- grazie ad un bando della Regione Veneto e a risorse di 
bilancio è stato messo in sicurezza il tratto iniziale di Via 
Zabarella con la potatura dei platani; è stato inoltre ripu-
lito il fossato e  completato il circuito pedonale “Passeg-
giata Romanato-Via Palladio-Via Zabarella”. Il rifacimento 
dell’asfalto e l’installazione di due panchine, ha cambiato 
l’aspetto di questa bellissima via di accesso al centro

- entro fine anno sarà completata la ristrutturazione per 
efficientamento energetico della Caserma dei Carabinieri 
che ha portato alla sostituzione dell’impianto di riscalda-
mento, degli infissi e alla realizzazione del cappotto. Ricor-
diamo che l’intervento sulla Caserma è stato essenziale 
per garantire la permanenza di una stazione dell’Arma a 
Fratta.

Nel 2024 saranno conclusi i seguenti importanti progetti 
già avviati:

- efficientamento energetico del complesso scolastico 
di Via Pascoli (inclusa la palestra) che sarà effettuato du-
rante la pausa natalizia grazie a fondi GSE e che consiste 
nella sostituzione di tutta l’illuminazione con l’introduzione 
del LED e con una progettazione volta a rendere l’illumina-
zione più adatta all’attività didattica 

- efficientamento energetico con passaggio al LED 
dell’illuminazione pubblica. Nel corso del 2023 è stato 
realizzato il PICIL Piano dell’Illuminazione per il Conteni-
mento dell’Inquinamento Luminoso che è un dettagliato 

progetto che sarà utilizzato per la sostituzione dei corpi 
illuminanti dei lampioni, adeguando l’intensità della luce 
alla reale necessità del luogo. Ad esempio l’intensità del-
la luce in un incrocio sarà maggiore di quella in un trat-
to rettilineo di una strada secondaria. Il passaggio al LED 
comporterà una sensibile economia nei costi per acquisto 
di energia elettrica

- ristrutturazione ponte San Pietro, ponte Chiaviche, 
ponte Frattesina e ponte Pizzon, opere già finanziate dallo 
Stato per Euro 966.000 i cui fondi non sono ancora a dispo-
sizione del comune

- ampliamento sistema di videosorveglianza comunale. 
Il Comune di Fratta Polesine ha partecipato ad un bando 
del Ministero degli interni e si è aggiudicato 64.750 euro 
piazzandosi al posto 104 su 1.903 comuni partecipanti a li-
vello nazionale. Complimenti al nostro ufficio tecnico per 
l’ottimo risultato raggiunto. 

Fratta è già dotata di un sistema di videosorveglianza con 
una centrale operativa presso la sede municipale, un client 
di sola visione presso la Stazione dei Carabinieri, 3 tele-
camere in Piazza Matteotti, 3 telecamere in Piazza Martiri 
e 9 telecamere interne ed esterne a Casa Museo Giacomo 
Matteotti. L’ampliamento, che sarà realizzato entro la pri-
mavera 2024, prevede l’installazione di 5 varchi alle vie di 
accesso al paese con telecamere dotate di sistemi di let-
tura targhe. Le telecamere saranno installate in direzione 
San Bellino (Via Bragola), a Paolino, prima dell’accesso alla 
superstrada (Via Zabarella), in direzione Villamarzana (Via 
San Giorgio) e Costa (Via Campagnavecchia). Saranno in-
stallate due telecamere per controllo dell’area cimiteriale. 
Con fondi comunali saranno acquistate delle fototrappole 
per contrastare il fenomeno degli abbandoni dei rifiuti. 

L’obiettivo dell’amministrazione è continuare ad am-
pliare il sistema di videosorveglianza partecipando ad altri 
bandi o, se disponibili, investendo risorse del bilancio per 
rendere maggiormente sicura la vita in città.

A tre anni dal primo piano degli interventi, è in corso di 
realizzazione una seconda variante al piano degli inter-
venti che porterà a delle modifiche urbanistiche per con-
sentire un ulteriore sviluppo di alcune aree della città, nel 
pieno rispetto delle norme nazionali e regionali sul consu-
mo del territorio. 

Lo sviluppo deve essere sempre favorito, ma nel contem-
po gli amministratori hanno il dovere di comprendere la so-
stenibilità dello stesso pensando al futuro della nostra città 
e dei nostri cittadini.
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CULTURA

A CURA DELL’ASSESSORE CINZIA MANTOVANI

Un evento può essere definito come un’occasione di 
aggregazione fra persone, un avvenimento eccezionale e 
temporaneo che ha lo scopo di unire la comunità, creando 
un senso di appartenenza ad uno stesso gruppo.

Gli eventi, intesi come manifestazioni programmate 
dall’uomo, sono sempre esistiti; da sempre  hanno influen-
zato enormemente il territorio nei quali si svolgevano, sia 
attraverso l’allestimento degli spazi necessari, sia attra-
verso la promozione del territorio ospitante. Sono stati 
numerosi nell’anno 2023 in particolare durante l’estate, 
periodo che favorisce l’organizzazione di attività culturali 
e ricreative.

Il Comune di Fratta Polesine è impegnato in una costan-
te azione di valorizzazione di promozione del territorio e 
del turismo soprattutto attraverso eventi culturali artistici 
e storici.

CENERENTOLA
L’apertura della stagione degli eventi a Fratta Polesine 

è toccata alla favola di Cenerentola. Le ospiti della Casa 
Sacra Famiglia con i loro operatori hanno messo in sce-
na la favolosa fiaba nella magica cornice di Villa Badoer. 
Un particolare ringraziamento va alla Direttrice della Casa 
Sacra Famiglia Madre superiora Neli Bordignon che ha 
promosso l’iniziativa.

EIKE SCHMIDT 
Nella preziosa cornice di Villa Badoer nella serata dell’8 

settembre si è svolta la presentazione del libro a cura di 
Gianluigi Ceruti “Fetonte, il mito del fiume Po alle origini 
del Delta padano” con coautori Leobaldo Traniello, Ro-
berta Leali e Roberto Bottari. 

A presentare il libro Eike Schmidt Direttore della Galle-
ria degli Uffizi di Firenze, a coordinare la serata il giornali-
sta e scrittore Gianantonio Stella 

Il Prof. Schmidt si è recato anche agli scavi archeologi in 
corso a Frattesina accompagnato dal Dott. Paolo Bellinta-
ni del CPSSAE; il Prof. Schmidt con grande soddisfazione 
di tutti gli operatori ha fatto visita al Museo Archeologico 

di Fratta Polesine e la Direttrice del Museo Dott.sa Letizia 
Pulcini ha condotto una visita guidata, il Prof. Schmidt si ha 
poi visitato Villa Badoer, Casa Museo Matteotti e la tomba 
di famiglia dove riposa la salma con la guida della Direttri-
ce di Casa Museo Matteotti Prof. Lodovica Mutterle.

IL DELITTO MATTEOTTI 
Serata organizzata in Piazza Giacomo Matteotti trasfor-

mata per l’occasione in un cinema all’aperto; è stato proiet-
tato il film il “Delitto Matteotti” uscito nel 1973 e dedicato 
alle inchieste giudiziarie condotte in seguito all’uccisione 
del deputato socialista. L’inquadramento storico politico 
della pellicola è stato illustrato dagli interventi dei compo-
nenti il Comitato Biblioteca “G.M. Bonardo” di Fratta 

IL MIO MATTEOTTI 
Lo spettacolo è stato portato in scena presso la Casa 

Museo Matteotti; un bellissimo lavoro teatrale inserito 
nel programma delle attività del Comitato Polesano per 
la Celebrazione del Centenario dell’assassinio di Giacomo 
Matteotti del Teatro Collettivo. Il Mio Matteotti scritto da 
Achille Ferrari interpreto oltre che da Achille Ferrari da 
Marisa Migliari e Paolo Zaffoni, il contributo di Enzo Bel-
lettato per le musiche e Chiara Crepaldi per i canti con 
la  regia di Giorgio Libanore, rappresentazione intervallata 
da immagini e video trovati nella ricerca storica a cura di 
Giorgio Libanore e Renata Zambello. 

 
PIAZZE E PALAZZI VENETI 

• IL MIO NOME È TEMPESTA
Evento culturale della IV° edizione della rassegna “Piaz-

ze e Palazzi Veneti” inserita nel programma dei “Grandi 
Eventi” della Regione Veneto con il Comune di Piazzola sul 
Brenta (PD) capofila e con la partecipazione dei comuni di 
Morgano (TV), Fratta Polesine e Marostica (VI). 

Con la preziosa collaborazione dell’Associazione Pro 
Loco di Fratta Polesine sui è tenuto il primo degli eventi 
in programma, la rappresentazione teatrale “Il Mio Nome 
è Tempesta. Il delitto Matteotti” a cura dell’associazione 
culturale A.C.T. di Campobasso con la regia di Carmen Se-
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pede. Lo spettacolo vincitore della XVII edizione del Premio 
Matteotti indetto dalla Presidenza del Consiglio dei Ministri 
è stato portato in scena in occasione del 99° anniversario 
della Morte del deputato socialista. A far da cornice allo 
spettacolo la Villa Badoer “La Badoera” dove è stato accol-
to il numeroso pubblico che ha vissuto un’esperienza unica 
e suggestivo

• CONCERTO DIEGO BASSO
All’interno del programma di Piazze e Palazzi Veneti nel-

la splendida cornice di Villa Badoer abbiamo avuto il pia-
cere di ospitare nuovamente il Maestro Diego Basso che 
insieme alle voci di Art Voice Accademy e all’Orchestra 
Ritmico Sinfonica Italiana, ha dato vita allo splendido con-
certo dal titolo “Diego Basso Play Pop Song” un concerto 
coinvolgente ed emozionante con i brani pop italiani e in-
ternazionali, amati e conosciuti da generazioni e in tutto il 
mondo. Il concerto ha registrato il tutto esaurito ed è stato 
molto apprezzato dal pubblico presente.

L’ORIGINE DEL CREATO
La Prof. Vitalina Altafini componente de “Il Manegium” 

ha descritto magistralmente l’Origine del Creato secondo 
la Genesi, incisioni all’acquaforte di Martin Engelbrecht in 
mostra nella Chiesa di San Francesco. L’evento è stato cu-
rato da Doriano Tosarelli con la collaborazione della Pro 
Loco negli allestimenti

MOSTRA GIORGIO AFFABRIS
La rassegna di opere del maestro vetraio Giorgio Affa-

bris sono state in mostra a Palazzo Dolfin Boniotti sede de 
“Il Manegium” e presentate dalla Prof.ssa Vitalina Altafini. 
L’evento è stato promosso dal cittadino frattense Gior-
gio Maniezzo componente del gruppo e amico di famiglia 
dell’autore. Le opere in mostra ed acquistabili il cui rica-
vato è stato donato alla Città di Fratta Polesine per volontà 
dell’artista scomparso per aiutare le famiglie bisognose. 
Un particolare ringraziamento da parte dell’Amministra-
zione Comunale a Giorgio Maniezzo, Doriano Tosarel-
li, Domizio Gabanella, Romano Gabanella, la famiglia di 
Giorgio Affabris.

CONCERTO ORCHESTRA DI PADOVA E DEL VENETO
Con il patrocinio della Provincia di Rovigo ed il sostegno 

della Fondazione Cariparo il violino della solista Anna Tifu 
ha deliziato il pubblico di Villa Badoer; nuova ed interes-
sante proposta dell’Orchestra di Padova e del Veneto il 
cui incasso è stato destinato in beneficenza ad associazioni 
della Provincia di Rovigo.

BICENTENARIO ANTONIO FORTUNATO OROBONI
Il 18 giugno a 200 anni dalla sua morte allo Spielberg si 

sono aperte le celebrazioni in ricordo di Antonio Fortuna-
to Oroboni Carbonaro della Fratta. La prima giornata del 
Convegno “Antonio Fortunato Oroboni 200 anni dopo” si 
è svolta con la presentazione di una mostra di documenti 
sulla carboneria ospitata nel palazzo Dolfin Boniotti sede 
del Manegium. Il moderatore delle due  giornate  è stato il 
Prof.  Marco Chinaglia coadiuvato dagli interventi nella pri-

ma giornata del Dott. Luigi Contegiacomo e della Prof.ssa 
Maria Lodovica Mutterle con un interessante l’intervento 
letterario del Dott. Adriano Farinelli. Il 4 novembre nella 
cornice di Villa Avezzù Pignatelli ha avuto luogo la secon-
da giornata inaugurando le Giornate della Carboneria. Il 
Prof. Marco Chinaglia, dopo una straordinaria introduzione 
ha dato la parola ai relatori Maurizio Romanato, Franco 
Romeo Milani, Angelo Grella, Luigi Contegiacomo, Maria 
Lodovica Mutterle. 

ARCHEOLOGIA PUBBLICA
Il Museo Archeologico Nazionale diretto dalla Dott.ssa 

Letizia Pulcini è situato in una delle barchesse di Villa Ba-
doer, contiene le collezioni archeologiche relative all’abi-
tato di Frattesina, le sue necropoli e i reperti ritrovati negli 
scavi di Villamarzana. Nell’anno in corso molte sono state 
le visite organizzate per adulti ma anche per i bambini e le 
scuole. Sul finire dell’anno ha visto un grande successo la 
conferenza svoltasi nei locali del Museo “Progetto prima 
Europa. La Protostoria del Polesine Risultati del secon-
do anno di indagini”. Le relazioni sono state illustrate dai 
Professori Andrea Cardarelli, Paolo Bellintani e Andrea 
Cupitò.

SCAVI ARCHEOLOGICI
Numerose sono state le escursioni effettuate negli sca-

vi di Frattesina e Villamarzana; gli esperti archeologi con 
le loro minuziose spiegazioni hanno fatto apprezzare alle 
persone non esperte in materia, le importanti scoperte ve-
nute alla luce.  

Dagli scavi di Frattesina emerge la più antica vetreria 
d’Europa, risultati eccezionali sia per i ritrovamenti sia per 
il grande interesse mediatico che la campagna ha gene-
rato. Il progetto Prima Europa la protostoria del Polesine 
è stato finanziato dalla Fondazione Cariparo e coordinato 
dalla Sopraintendenza e Archeologia Belle Arti e Paesag-
gio di Verona Rovigo Vicenza che ha visto all’opera esperti 
del Dipartimento di Scienze dell’Antichità  dell’Università 
La Sapienza di Roma e del CPSSAE Rovigo.

Un particolare ringraziamento va alle famiglie Gobbi, 
Davì, Soattin per aver messo a disposizione gli alloggi per 
gli archeologi che hanno soggiornato a Fratta nel periodo 
degli scavi. 

UNIVERSITÀ POPOLARE
L’apertura dell’anno accademico 2023/2024 dell’Univer-

sità Popolare ha visto una nutrita partecipazione di pubbli-
co. Romano Gabanella ha allietato la serata con letture e 
poesie venete ed il musicista Walter Sigolo lo ha accom-
pagnato con la sua fisarmonica con pezzi classici e popo-
lari. Le persone che si sono iscritte e che partecipano alle 
lezioni sono 43.

TRA VILLE E GIARDINI
L’Amministrazione Provinciale, in collaborazione con il 

Comune di Fratta Polesine, anche quest’anno ha scelto il 
palcoscenico naturale più bello della Provincia Villa Bado-
er per la serata finale di “Tra Ville e Giardini”. Abbiamo 
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potuto ascoltare la meravigliosa voce della cantautrice 
Antonella Ruggero un’artista che ha fatto la storia della 
musica italiana. L’evento ha visto il sold out.

BANDOERA
La rassegna musicale BANDoera curata da Antonella 

Bertoli si è svolta in due serate ed ha visto partecipi band di 
giovani talenti locali, la grande presenza di pubblico che ha 
acclamato i giovani artisti. 

CONCERTO DE MEIS
L’Associazione Bandiera Gialla di Rovigo in collabora-

zione con il Comune di Fratta Polesine ha organizzato il 
concerto del Maestro Alberto De Meis. Il ricavato è stato 
impegnato a favore delle famiglie colpite dall’alluvione in 
Emilia Romagna. L’amministrazione Comunale ringrazia 
la referente di zona dell’Associazione Bandiera Gialla Sig.
ra Adriana Cappello sempre pronta ad aiutare il prossimo.

PROGETTO LUOGHI LETTERARI VENETO
La prima edizione del progetto Luoghi letterari Veneto 

sostenuto dalla Regione Veneto ha ottenuto la collabora-
zione dell’Ufficio di Rappresentanza del Parlamento Eu-
ropeo in Italia. Realizzato in collaborazione con l’Associa-
zione Culturale Mediterranea ha visto coinvolto anche il 
nostro Comune scelto per la Provincia di Rovigo. L’autore 
Daniele Furia assegnato a Fratta Polesine ha visitato i no-
stri tesori e scriverà un racconto ambientato nella nostra 
città. Luoghi letterari in Veneto 2023 sarà pubblicato dalla 
casa editrice Arkadia, il progetto è orientato alla valorizza-
zione dei piccoli comuni attraverso la letteratura che l’Eu-
ropa sempre attenta a sostenere nuovi modelli di turismo 

sostenibili, favorisce i contatti tra diverse aree e gli attori 
locali. 

LA XXII EDIZIONE DELLE GIORNATE DELLA CARBONERIA 
Il programma anche quest’anno è stato ricco di eventi 

culturali ed ha previsto tra l’altro, una visita guidata tema-
tica a Crespino per visitare i luoghi del Carbonaro Felice 
Foresti e una visita guidata a Fratta Polesine nei luoghi 
storici della Carboneria. Con la collaborazione degli alunni 
e gli insegnanti delle Scuole Medie di Fratta Polesine si è 
potuto assistere ad una esposizione storica del periodo ri-
sorgimentale che vede la Carboneria protagonista dei mo-
vimenti europei; “Ciceroni per un giorno” il progetto che 
ormai consolidato da anni è stato curato dai Prof.ri della 
Scuola Media A. Palladio di Fratta Polesine in collabora-
zione con la Direttice della Casa Museo Giacomo Matteotti 
Prof.ssa Lodovica Mutterle e gli alunni, che hanno fatto 
da guida nei siti storici della carboneria: Villa Avezzù, Pa-
lazzo Villa ora Fanan, Villa Oroboni, Villa Monti e Colonna 
dei Martiri. 

La rievocazione storica della cena Carbonara, svoltasi in 
Villa Avezzù, ha visto anche  la presenza del direttore del 
Museo dello Spielberg, un amministratore e un funziona-
rio della regione Moravia del Sud in rappresentanza della 
Città di Brno dove sorge il carcere dello Spielberg e dove 
morirono alcuni dei nostri carbonari tra cui Antonio Fortu-
nato Oroboni. L’obiettivo dell’Amministrazione Comunale 
è quello di intensificare gli interscambi culturali-turistici 
fra Fratta Polesine e Brno, città legate da un importante 
evento storico. Da sottolineare che il carcere dello Spiel-
berg è diventato ora un museo dove si narrano le vicende 
anche dei Carbonari di Fratta. La XXII^ edizione si è con-
clusa con la rievocazione storica in piazza che ancora una 
volta ha avuto il suo successo. 

La tradizionale festa del PARCO DELLA LUNA organizza-
ta dalle Associazioni riunite all’insegna della solidarietà ha 
visto protagonisti i rappresentanti dell’Associazione CISAR 
di Riccione, gruppo di radioamatori che hanno avuto il me-
rito di realizzare ponti radio che sono stati di grande utilità 
per gli interventi della Protezione Civile durante l’alluvione 
in Emilia Romagna, a loro sono stati donati euro 500,00 
somma raccolta durante la fiera dei SS. Apostoli Pietro e 
Paolo dalle associazioni riunite. Durante la serata l’Ammi-
nistrazione Comunale ha premiato cinque cittadini che si 
sono prodigati per il Paese. E’ stata consegnata una targa 

“CICERONI
PER UN GIORNO”

L’amministrazione comunale ringrazia il dirigente 
scolastico Ing. Nello Califano per aver condiviso e so-
stenuto il progetto “I ciceroni per un giorno”; le do-
centi Marta Castagnaro e Francesca Cittante, la prof.
ssa M.Lodovica Mutterle ed i ragazzi

Balestra Carlo, Boldrin Tommaso,  Califano Chri-
stian, Casarolli Giulia, Catozzo Noemi, Cavriani Ales-
sio, Ferrari Jasmine, Franco Rachele, Marcomin Gaia, 
Prando Riccardo, Ramazzina Luca, Roccato Cristian , 
Sterza Beatrice, Visentini Vittoria (classe 3A);

Califano Antonio, Capato Alessio, Cazzola Kevin, 
Chakir Zakaria, Chiarella Davide, Mihi Rayan, Pavani 
Andrea, Sarti Thalia, Uliari Gloria, Venturini Giorgia, 
Veronese Marta, Virgili Marianna(classe 3B). Il coin-
volgimento, la passione e l’impegno profuso hanno 
permesso l’ottima riuscita del progetto didattico di 
conoscenza della storia carbonara di Fratta
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EVENTI E SAGRE  
A CURA DEI CONSIGLIERI 
ALESSIO NALLIO E DAVIDE FIORETTO

L’amministrazione ha collaborato attivamente con il 
gruppo delle associazioni riunite per realizzare numerosi 
eventi di intrattenimento a beneficio di bambini e adulti.

Il primo evento dell’anno è stata la Festa della Bondola 
che speriamo possa diventare un festa ricorrente nel ri-
spetto delle nostre tradizioni culinarie. 

A Marzo si è poi riproposto il Carne-
vale e, grazie all’aiuto di alcuni agricol-
tori, è stato possibile realizzare il Carro 
allegorico delle associazioni denominato 
le “Osterie di Fratta”, molto apprezzato 
e sicuramente da riproporre il prossimo 
anno. 

Al termine della Fiera di Marzo siamo 
partiti con l’organizzazione della Fiera 
dei SS Pietro e Paolo di Giugno cercando 
di unire le idee e proposte di tutti i vo-
lontari. L’evento si è contraddistinto per 
un’organizzazione impeccabile, coordi-
nata da Calcio Fratta e dalla locale Pro 
Loco oltre che tutte le altre associazioni 
riunite insieme per un obiettivo comune.  
E’ stato apprezzato realizzare la fiera 
paesana portando a Fratta gruppi live di 
rilievo in ambito nazionale come gli Oro Incenso e Birra 
(tributo a Zucchero) e Pietro Galassi, artista famoso per i 
concerti di liscio. Un ringraziamento particolare va al fidato 

service audio luci e a Roberto di Shary 
Band, piemontese, ma oramai Frattense 
DOC per il suo attaccamento alla nostra 
comunità. 

La Pro loco ha gestito le cene per i nu-
merosi ospiti presenti arrivati anche  da 
altre province del Veneto e da Ferrara. 
Un doveroso ringraziamento va ai ragaz-
zi della Pro loco di Villanova del Ghebbo 
che per uno scambio di collaborazioni 
sono accorsi a darci un forte aiuto. 

A fine agosto, grazie alla collabora-
zione del parroco Don Mario, i volontari 
delle associazioni riunite hanno ringra-
ziato il Signore con una Santa Messa. 

Un doveroso ringraziamento va a tut-
ti gli sponsor e tutte le realtà locali che 
hanno messo del proprio per realizzare 

gli eventi che si susseguono durante l’anno, finendo poi con 
il Natale e l’accensione dell’albero con l’arrivo di Babbo 
Natale previsto per il giorno 8 dicembre come ogni anno. 

al “Cittadino Benemerito” per l’impegno nell’attività di vo-
lontariato volto a cura e valorizzazione della nostra città. 
Alvaro Stecca e Mario Ortolan per la cura dei giardini di 
San Guanella, Susanna Salvan di Lendinara per l’interven-
to di eliminazione dell’edera in Parco Labia, Gianni Visin 
per il servizio di controllo e chiusura dei cancelli di Parco 
Labia, Cristiano Lazzarin per la sistemazione delle panchi-
ne in legno della piazza, Franco Pozzato che cura il verde 
del viale stazione.

Nell’anno 2024 il più importante appuntamento sarà la 
celebrazione del Centenario dell’assassinio di Giacomo 
Matteotti. 

Numerosi saranno gli eventi culturali che per il 2024 
avranno ad oggetto il tema “L’uccisione di Giacomo Mat-
teotti” e, grazie alla probabile visita del Presidente della 
Repubblica, riteniamo che la visibilità di Fratta Polesine 
nel prossimo anno potrà crescere sensibilmente.
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BILANCIO  

CURA DELL’ASSESSORE ALESSANDRO BALDO 
E DEL CONSIGLIERE LUCA ZAMBELLO

Mentre scriviamo questo articolo è in fase di comple-
tamento l’iter di approvazione del bilancio di previsione 
2024, iter che sarà completato entro l’anno. 

Sembra una cosa scontata, ma da oltre trent’anni non si 
iniziava l’esercizio con un bilancio approvato. Questo signi-
fica che già da gennaio si possono utilizzare liberamente 
le risorse indicate in bilancio senza essere limitati ad im-
pegnare solo una piccola quota, questo perché in esercizio 
provvisorio si può utilizzare la disponibilità di un capitolo di 
bilancio solamente in dodicesimi determinando gravi   li-
mitazioni operative; si pensi ad esempio all’impossibilità di 
assegnare una gara annuale per lo sfalcio del verde.

L’altra importante novità è la scomparsa dal bilancio 
della voce di entrata e di spesa relativa alla TARI. Con 
l’avvio della TARIP nel 2024, la gestione della tassa è infat-
ti assegnata direttamente ad Ecoambiente. Nel bilancio la 
quota di entrata TARI era pari al costo per la raccolta dei 
rifiuti, ma in realtà i mancati incassi e il rilevante accanto-

namento al fondo crediti di dubbia esigibilità appesantiva in 
modo significativo i rendiconti degli anni passati. Pertanto 
la nuova gestione della tassa porta ad un beneficio per il 
nostro bilancio.

Altro aspetto rilevante da segnalare è l’inserimento in 
pianta organica di un autista per lo scuolabus allo scopo di 
conseguire un risparmio rispetto alla crescita esponenzia-
le dei costi di questo servizio riscontrata negli ultimi anni. 
Anche l’assunzione di un’assistente sociale ha consentito 
di eliminare la spesa per il servizio esterno e grazie a fondi 
ministeriali i costi del personale dipendente sono  comple-
tamente coperti.

Dall’analisi delle voci sintetiche di bilancio, si rileva una 
sostanziale invarianza delle entrate rispetto agli anni pre-
cedenti, mentre le voci di spesa hanno subìto delle varia-
zioni significative come indicato nella tabella Elenco delle 
principali voci di spesa corrente. 

Si evidenza infatti una riduzione del costo della pubbli-
ca illuminazione, determinato dall’imminente previsto 
passaggio alla tecnologia LED. Risorse ingenti sono state 
collocate nelle manutenzioni straordinarie del patrimonio 

Consuntivo Consuntivo Preventivo Preventivo

ENTRATE 2021 2022 2023 2024

Tributarie (vedi dettagli tabella A)  1.391.212  1.404.639  1.432.979  1.019.157 

Contributi e trasferimenti correnti dallo Stato  234.074  298.719  400.569  307.242 

Extratributarie  146.680  188.416  161.666  132.584 

TOTALE ENTRATE CORRENTI (dettaglio in tabella A)  1.771.966  1.891.774  1.995.214  1.458.983 

Entrate in conto capitale  109.254  261.339  2.300.088  1.475.962 

Utilizzo avanzo di amministrazione  130.848  105.801 

Fondo pluriennale vincolato  91.342  76.989  184.551 

TOTALE COMPLESSIVO  2.103.410  2.335.903  4.479.853  2.934.945 

Consuntivo Consuntivo Preventivo Preventivo

SPESE 2021 2022 2023 2024

Spese correnti (vedi dettagli tabella B)  1.675.430  1.836.843  1.990.255  1.432.702 

Fondo pluriennale vincolato per spesa corrente  37.539  22.463 

Spese in conto capitale  156.305  299.208  2.462.176  1.475.962 

Fondo pluriennale vincolato per spesa capitale  39.450 

Rimborso prestiti  28.150  29.348  27.422  26.281 

Saldo gestione di competenza  166.536  148.041 

Totale 2.103.410 2.335.903 4.479.853 2.934.945
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immobiliare comunale che necessi-
ta di interventi di rilievo. Si rilevano 
delle riduzione nei costi per i servizi 
sociali grazie all’assunzione dell’as-
sistente sociale e l’azzeramento del 
costo dello scuolabus grazie all’as-
sunzione di un autista. 

Infine scompare l’ingente voce del 
servizio raccolta rifiuti ed il quasi 
annullamento dell’accantonamento 
al Fondo crediti di dubbia esigibilità 
che in passato era generato quasi 
esclusivamente dai mancati incassi 
TARI.

Senza considerare i costi della 
TARI, il bilancio 2024 indica una ridu-
zione della spesa corrente del 13% 
rispetto al 2023, pari a Euro 209.000, 
contro una riduzione delle entrate 
correnti del 2% pari a Euro 26.000.

Pur trattandosi di un bilancio re-
datto con molti mesi in anticipo ri-
spetto alle tempistiche consuete ma 
sapendo che i dati delle entrate sono 
correttamente prudenziali, abbiamo 
la fiducia che nel corso dell’anno si 
potranno rendere disponibili altre ri-
sorse da investire in servizi a favore 
della comunità.

TABELLA A

Dettagli voci di entrata tributaria Consuntivo Consuntivo Preventivo Preventivo

ENTRATE CORRENTI 2021 2022 2023 2024

IMU  403.292  384.407  389.272  375.200 

ICI  72.722  40.732  50.128  40.000 

Addizionale comunale IRPEF  250.000  267.281  269.537  269.000 

TARI (tassa smaltimento rifiuti)  358.840  387.135  387.135  -   

Fondo di solidarietà comunale (trasferimento statale)  298.792  307.989  326.000  326.000 

Altre  7.566  17.095  10.907  8.957 

Totale 1.391.212 1.404.639 1.432.979 1.019.157

TABELLA B

Dettagli macro-voci di spesa corrente Consuntivo Consuntivo Preventivo Preventivo

SPESE CORRENTI 2021 2022 2023 2024

Costo lavoro dipendente  351.598  377.120  469.516  461.500 

imposte e tasse a carico dell'ente  46.293  48.200  53.720  57.424 

Acquisto di beni e servizi  962.466  1.142.253  1.056.918  554.983 

Trasferimenti correnti  246.919  201.022  271.310  273.119 

Interessi passivi su mutui  38.112  36.914  36.194  35.044 

Altre spese correnti  30.042  31.334  102.597  50.632 

Totale 1.675.430 1.836.843 1.990.255 1.432.702

Preventivo Preventivo

ELENCO PRINCIPALI VOCI 
SPESA CORRENTE 2023 2024 % 

su totale

Spese del personale  469.516  461.500 32%

Illuminazione pubblica  127.000  100.000 7%

manutenzione straordinaria patrimonio 
immobiliare

 30.000  97.200 7%

Fornitura calore edifici comunali  68.330  80.000 6%

Trasferimento fondi USL per disabilità  73.585  74.000 5%

Spese per servizi informatici  48.000  43.000 3%

Interessi passivi su mutui  36.194  35.044 2%

Assicurazioni  21.500  25.500 2%

Sfalcio aree verdi  25.500  22.000 2%

Costi servizio assistenza domiciliare
servizio infermieristico

 12.700  17.000 1%

Spese gestione cimitero  13.000  13.000 1%

Fondo garanzia debiti commerciali  19.139  10.000 1%

Fondo crediti di dubbia esigibilità  46.456  3.852 0%

Servizio assistente sociale  11.072  -   0%

Costo per servizio  raccolta rifiuti esterno  348.096  -   0%

Scuolabus  48.373  -   0%
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TURISMO  
A CURA DEGLI ASSESSORI
CINZIA MANTOVANI 
E ALESSANDRO BALDO 

L’evento più importante in ambito 
turistico del 2023 è stata senza dub-
bio la conferenza stampa aperta del 
17 giugno tenuta in Villa Badoer. In 
questa occasione sono state presen-
tate le potenzialità turistiche di Fratta 
e l’obiettivo di trasformarla in una destinazione turistica di 
soggiorno, anziché un luogo da visitare in poche ore. All’e-
vento ha partecipato l’assessore alla cultura di Vicenza Ila-
ria Fantin che ha riferito in merito progetto PNRR “La Città 
di Vicenza e le ville del Palladio in Veneto” che vede Fratta 
in convenzione con Vicenza la quale ha il ruolo di comune 
capofila, Maria Letizia Pulcini Direttrice del Museo Arche-
ologico Nazionale di Fratta affiancata da Paolo Bellintani 
presidente di Cpssae che hanno evidenziato l’importanza 
del sito di Frattesina e del collegato Museo. Cristina Regaz-
zo di Rovigo Convention & Visitors Bureau che ha presen-
tato il progetto di promozione del territorio sostenuto dal 
Marchio d’Area “Terre fra Adige-Po”, che coinvolge diverse 
entità pubbliche e private ed il sostegno della Camera di 
Commercio di Venezia-Rovigo e della Fondazione Cariparo. 
A seguire Stefano Casellato di Aqua Natura e Cultura ha 
parlato del progetto “bike & boat”, Lucia Ghiotti assesso-
re alla cultura e turismo della Provincia di Rovigo che ha 
evidenziato il ruolo di coordinamento dell’ente in tema tu-
ristico ed il Sindaco Giuseppe Tasso ha riferito dell’impor-
tanza anche a fini turistici delle imminenti celebrazioni per 
il centenario di Matteotti. Un plauso va a Cristina Regazzo 
per l’ottima organizzazione della conferenza stampa che 
ci ha offerto una buona vetrina essendo andato in onda il 
servizio sul TG3 Veneto.

Un solo ticket per tre indimenticabili esperienze cultu-
rali nello stesso comune. Dallo scorso mese di ottobre è 
ritornata ad essere offerta ai turisti la “Fratta Card”, il bi-
glietto unico integrato che consente di scoprire le bellezze 
architettoniche, storiche e archeologiche di Villa Badoer, di 
Casa Museo “Giacomo Matteotti” e del Museo Archeologi-
co Nazionale di Fratta Polesine. Grazie a un nuovo accordo 
di collaborazione, è stata garantita continuità a un’inizia-
tiva che dal 2016, anno della sua prima introduzione, ha 
riscosso molti consensi. A sottoscrivere l’intesa la Provin-
cia di Rovigo, proprietaria di Villa Badoer, il Ministero della 
Cultura - Direzione Regionale Musei Veneto, per il Museo 
Archeologico Nazionale di Fratta Polesine, e il Comune di 
Fratta Polesine, gestore di Casa Museo “Giacomo Matte-
otti”. La “Fratta Card” è acquistabile al costo di  9 euro di-
rettamente nelle tre realtà museali, nonché online sul sito 
di Villa Badoer (www.villabadoer.it). La sua durata è di 30 
giorni, pertanto dall’obliterazione nel primo sito visitato si 
avrà un mese per accedere anche agli altri due. Il biglietto 
unico integrato non sostituisce quelli previsti da ciascuna 

delle tre mete culturali, che pertanto potranno essere visi-
tate anche singolarmente.

Lo scorso mese di luglio, con il supporto tecnico del 
personale della provincia, Fratta ha partecipato  al bando  
PNRR  del Ministero del Turismo “Valorizzazione dei Borghi 
Fluviali delle Terre tra l’Adige e il Po”. Hanno aderito alla 
proposta progettuale presentata da Fratta, come Comune 
Capofila, 18 Comuni (Fratta, Ariano nel Polesine, Arquà 
Polesine, Bergantino, Canda, Castelnovo Bariano, Crespi-
no, Ficarolo, Fiesso Umbertiano, Frassinelle, Gaiba, Loreo, 
Lusia, Melara, Pincara, Polesella, San Bellino, Stienta). 
La Provincia di Rovigo, Assonautica Acque Interne Veneto 
Emilia, Ente Parco del Delta del Po, Autorità Distrettuale di 
Bacino Fiume Po, Associazione Fiab Amici della bicicletta 
hanno aderito come partner.

Il progetto prevede le seguenti azioni: interventi volti alla 
riqualificazione e ristrutturazione di infrastrutture dedica-
te allo slow tourism, eventi culturali “Palchi sull’acqua”, 
eventi vari/promozione turismo locale, promozione di iti-
nerari ciclofluviali, la realizzazione di un’app che possa es-
sere di supporto alla visita del territorio con audio guide, 
comunicazione e promozione attraverso social network. 

Con nostra grande soddisfazione, in data 5 dicembre 
2023 è arrivata la comunicazione del Ministero del turismo 
dell’assegnazione a Fratta, come comune capofila, di un 
contributo a fondo perduto per l’intera cifra richiesta pari a 
Euro 786.137,00 di cui 34.314,00 per il nostro Comune. Su 
397 aggregazioni di Comuni partecipanti al bando, Fratta 
è si è posizionata all’12° posto fra i 22 progetti che sono 
stati oggetto di finanziamento. Si tratta di un grande suc-
cesso per il nostro territorio che dimostra che solo facendo 
rete si possono ottenere dei risultati positivi. Il centenario 
dell’assassinio di Giacomo Matteotti porterà molti visitatori 
a Fratta e ci aspettiamo un ritorno turistico anche grazie 
alle numerose misure che sono in corso di avvio con il pro-
getto PNRR “La Città di Vicenza e le ville del Palladio in 
Veneto”. ll progetto denominato “Una piattaforma digitale 
unitaria per l’offerta turistica integrata del sito Unesco”  
vede il Comune di Vicenza a capo dell’aggregazione di 12 
comuni: Città di Lonigo, Città di Montagnana, Comune di 
San Pietro in Cariano, Città di Bassano del Grappa, Comu-
ne di Agugliaro, Comune di Cessalto, Grumolo delle Abba-
desse, Comune Di Quinto Vicentino, Comune Di Vedelago, 
Comune di Bolzano Vicentino, Città di Fratta Polesine e 
Vicenza. L’aggregazione avrà a disposizione un contributo 
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PARI OPPORTUNITÀ
A CURA DI NATALIA BUORA
COMPONENTE COMMISSIONE PARI OPPORTUNITÀ

La relazione prende in esame le principali attività e ini-
ziative che la Commissione Pari Opportunità tra donna e 
uomo ha realizzato nel corso dell’anno 2023. Le attività, 
illustrate in maniera dettagliata, sono state suddivise per 
aree tematiche in relazione agli ambiti di azione indicati 
da obiettivi e funzioni istituzionali. Tuttavia tale distinzione 
non è da interpretarsi in senso rigido, poiché, per la stessa 
natura trasversale delle tematiche di Pari Opportunità, la 
medesima iniziativa può ricadere contemporaneamente in 
più aree. 

La Commissione, si è riunita con cadenza mediamente 
trimestrale, per affrontare argomenti relativi ai vari am-
biti di interesse e si adopera per organizzare interessanti 
iniziative.

Parità di genere, violenza e prevenzione
La commissione ha concentrato la sua attenzione nel 

campo dell’inclusione e della sensibilizzazione dalle discri-
minazioni di vario genere e sono stati organizzati diversi 
eventi quali l’8 marzo Giornata internazionale della donna 
e 25 novembre Giornata internazionale contro la violenza 
sulle donne. 

l’8 marzo in collaborazione con la Scuola Secondaria di 
I° grado Andrea Palladio di Fratta Polesine è stata allestita 
una mostra di lavori realizzati dagli studenti con l’aiuto dei 
loro insegnanti. Sono state prese in considerazione perso-
naggi femminili che, ognuna per il proprio ambito, hanno 
lasciato un segno nella storia, nell’arte nella scienza e nel-
la cultura e nello sport.

Il 25 novembre sono state allestite nelle frazioni di Ra-
medello, Paolino e a Fratta Polesine panchine rosse con i 
simboli della giornata contro la violenza sulle donne. Inol-
tre sotto i portici di Palazzo Lippomano   sono stati esposti 
quadrati in lana realizzati da signore di Fratta Polesine e 
dalle ospiti della Casa Sacra Famiglia che hanno aderito al 
progetto di “Viva Vittoria”. Progetto che prevede la raccolta 
fondi per la realizzazione di una casa destinata ad acco-
gliere donne maltrattate e costrette ad allontanarsi dal-
la propria; presso l’Oratorio di San Liberato illuminato di 
arancione, colore convenzionale dedicato alla giornata si è 
tenuto un incontro che ha visto l’intervento dell’Assistente 
Sociale di recente nomina presso il Comune di Fratta Pole-

sine Dott.ssa Alessia Stroppa. A conclusione della giornata 
Alessia Santato ed Elena Bononi componenti del Comitato 
Biblioteca G.B. Bonardo hanno proposto il monologo reci-
tato a Sanremo nel 2020 di Rula Jebreal giornalista e scrit-
trice e La poesia “Se domani non torno” del 2011 di Cristina 
Torres Caceres, per ricordarci che il più grande diritto è LA 
LIBERTA’ DI ESSERE.

Inclusione
Il 2 aprile in occasione della giornata della consapevo-

lezza sull’autismo la sala consigliare ha ospitato un albero 
realizzato dai bambini della Scuola Materna Sr. Giuseppina 
Vecchiato con i loro inseganti, in occasione della festa di 
primavera svoltasi al Parco Labia. L’albero è stato illumi-
nato di blu, colore che contraddistingue la giornata ed è 
stato visitabile per una settimana

Il 28 maggio la Commissione ha collaborato con l’Asses-
sorato ai Servizi Sociali e con le Associazioni frattensi per 
l’organizzazione di un pranzo inclusivo che ha visto come 
attori i ragazzi disabili che lavorano presso l’Osteria della 
Gioia di Villanova del Ghebbo. I proventi della giornata han-
no contribuito all’acquisto di un defibrillatore che è stato 
posizionato sotto i portici di Piazza Martiri.

Collaborazioni
Il 2 giugno Festa della Repubblica in collaborazione con 

il Comitato Biblioteca G.B. Bonardo sono stati letti gli arti-
coli fondamentali della costituzione italiana.

Fanno parte del Comitato Pari Opportunità:
Cinzia Mantovani, Buora Natalia, Gotti Valeria, Harit Ab-

derrahim, Lanza Gabriella, Pellegrini Giovanna, Pruden-
ziato Tamara, Turcato Daniela, Zanirato Rossella, ed inol-
tre Massaro Valentina come componente esterno.

erogato dal Ministero del Turismo di 690.373,77 euro che 
saranno investiti per promuovere le città dove sono pre-
senti del Ville del Palladio.

I programmi per il prossimo futuro sono l’avvio dei pro-
getti dell’aggregazione “Valorizzazione dei Borghi Fluviali” 
in collaborazione con gli altri 18 comuni del territorio e la 
partecipazione a qualche trasmissione TV, ricordando la 
grande notorietà per Fratta che aveva portato la partecipa-

zione alla trasmissione il borgo dei borghi nei mesi immi-
nenti al periodo del Covid.

Il turismo lento è sempre in maggiore sviluppo, la nostra 
terra ancora preservata rispetto ad altre provincie limitro-
fe e si presta alla perfezione per questo nuovo turismo e 
in particolare Fratta rappresenta il più importante centro 
di interesse in un territorio ricco di attrattive turistiche di 
carattere culturale e paesaggistico.
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BIBLIOTECA
A CURA DI ALESSANDRO VALLINI

Il Comitato Biblioteca “Bonardo” di Fratta Polesine è 
stato istituito a Gennaio 2023 e comprende Francesco Tre-
visan, in qualità di Presidente, affiancato da Federica Ga-
briele, Elena Bononi, Alessandro Vallini, Alessia Santato, 
Roberto Maniezzo e Antonella Santato quali membri effet-
tivi.

Ad essi si affiancano Elisa Marchetto, Natalia Buora e 
Francesco Bonaguro come componenti esterni.

La prima attività organizzata dal Comitato è stata l’or-
ganizzazione di un viaggio culturale svoltosi il 28 Gennaio 
presso il Memoriale della Shoah di Milano, in occasione 
della Giornata della Memoria. Si è così potuto visitare il 
triste luogo dal quale molti treni, carichi di innocenti, sono 
partiti verso i Campi di Concentramento tedeschi.

Durante il corso dell’anno sono stati 
organizzati diversi incontri con gli Autori 
con presentazione delle loro opere let-
terarie. Ci fa piacere ricordare e ringra-
ziare per la loro presenza e disponibilità 
Corrado Antani ed Ettore Mascetti, Sonia 
Aggio, Alessandro Caberlon, Ferruccio 
Nibale, Mimmo Marcassoli, Vincenzo 
Faggiano, Lauro Benetti e Daniela Cap-
pon, Beatrice Di Meo, Nicholas Naliato. 
Estendiamo il nostro ringraziamento an-
che ai moderatori Federico Rossi, Anna 
Allodoli, Simone Bonafin, Marco Scaraz-
zati, Ivan Malfatto e Andreina Milan.

Il nostro Comitato ha partecipato atti-
vamente anche alle diverse manifestazioni svoltesi in città 
in concomitanza con le festività e ricorrenze nazionali. Ri-
cordiamo i nostri interventi in occasione della Giornata del 
Ricordo delle vittime delle Foibe, assieme alla relazione 
del Prof. Erminio Colò; la lettura dei nomi dei caduti delle 
due guerre mondiali presso l’oratorio San Liberato duran-
te la ricorrenza della Festa della Liberazione, nonché la 
partecipazione alla Festa della Repubblica del 2 Giugno. 
Inoltre ad ottobre, in collaborazione con ANPI provinciale, 
si è svolta un’analisi storica a cura del Prof. Gino Bede-
schi riguardante i tragici eventi avvenuti durante l’eccidio 
di Villamarzana del 15 Ottobre 1944. Abbiamo inoltre par-
tecipato ad un incontro organizzato da Aido provinciale per 
sensibilizzare i cittadini sull’importanza della donazione 
d’organo e ad alcuni incontri per ricordare il bicentenario 
della morte di Antonio Fortunato Oroboni, martire della 
libertà allo Spielberg. Siamo intervenuti assieme ad altre 
associazioni per decidere la denominazione delle nuove vie 
del quartiere “San Giovanni Paolo II”.

Durante l’estate abbiamo organizzato, grazie alla colla-
borazione della Prof.ssa Maria Ludovica Mutterle, diret-
trice della Casa Museo Matteotti, la proiezione all’aperto 
della pellicola “Il Delitto Matteotti”, per la regia di Flore-
stano Vancini. L’evento è stato inserito tra i tanti presenti 

in calendario per celebrare il prossimo anno il centenario 
dell’assassinio dello statista frattense.

Particolarmente suggestiva ed emozionante è stata la 
Notte Bianca delle biblioteche, organizzata dal Sistema Bi-
bliotecario Provinciale, avente come tematica la figura del 
Fiume nelle sue diverse immagini e sfumature. Vogliamo 

con l’occasione ringraziare i partecipanti 
Francesco Destro e Claudia Tessari per 
aver reso davvero unico questo evento. 
Nella stessa occasione abbiamo avuto 
anche la piacevole sorpresa di stringere 
la mano al Dottor Eike Schmidt, direttore 
responsabile della Galleria degli Uffizi di 
Firenze.

Ad ottobre ha preso il via anche il corso 
di Coderdojo, gestito dal Dottor Simone 
Pavan, con lo scopo di istruire i nostri ra-
gazzi sull’uso consapevole e sicuro delle 
nuove tecnologie digitali. Si ricorda che 
le lezioni proseguiranno anche nel 2024 
durante il sabato pomeriggio presso la 

sala civica comunale.
È stata installata la “casetta dei libri” sotto il porticato 

di Piazza Martiri, dove chi avrà piacere potrà scegliere un 
libro da leggere e contemporaneamente lasciarne un altro 
disponibile per una successiva consultazione.

In collaborazione con tutte le istituzioni scolastiche cit-
tadine si sono svolti diversi incontri con i bambini e ragazzi 
con lo scopo di renderli sempre più consapevoli dell’impor-
tanza della biblioteca come luogo di crescita e di formazio-
ne personale.

È iniziata la collaborazione con i comitati biblioteca di 
San Bellino e Villamarzana che proseguiranno durante il 
corso del prossimo anno.

Tutto il Comitato ringrazia l’Amministrazione Comuna-
le per aver reso possibile il realizzarsi di tutti i progetti in 
calendario, rinnovando la fiducia e la collaborazione anche 
per l’anno venturo.

Un sentito ringraziamento a tutti i partecipanti agli even-
ti per la loro disponibilità e partecipazione, nonché a tutte 
le associazioni di volontariato frattensi per l’appoggio ed il 
sostegno.

Ed infine un augurio di buon 2024 a tutti i cittadini ai quali 
rinnoviamo l’invito a partecipare agli eventi in programma 
durante il nuovo anno, nonché alla visita della biblioteca.
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ASILO NIDO “LA TANA DEGLI ORSETTI”
COLORI ED EMOZIONI: CONOSCIAMOLI INSIEME

Settembre 2023. Anche quest’anno il Nido Comunale “La 
Tana degli Orsetti” di Fratta Polesine ha dato il via all’inizio 
di un nuovo anno educativo: il servizio, aperto dal lunedì al 
venerdì dalle 7.30 alle 17.30, accoglie bambini dai 3 ai 36 
mesi offrendo loro attività e proposte formative specifica-
tamente pensate e sviluppate per le diverse fasce d’età. Il 
servizio è composto da diversi spazi con identità distinte: 
un’entrata, un refettorio, un salone, una stanza attività, un 
bagno e un dormitorio. Gli ambienti del nido, ampi e lumino-
si, sono tutti arredati ed organizzati in modo da permettere 
ai bambini di sviluppare la loro autonomia. Quest’anno la 
programmazione annuale ideata dall’equipe educativa avrà 
come tema quello delle emozioni; i bambini impareranno 
a conoscerle, riconoscerle e comprenderle immergendo-
si nel fantastico mondo dell’arte tra quadri, colori, dipinti 
e sculture, accompagnati da alcune mascotte-personaggi 
guida e laboratori esperienziali che completeranno l’offer-
ta ai bambini e genitori. Anche quest’anno si cercherà di 
coinvolgere in maniera attiva le famiglie, organizzando la-
boratori ed uscite di gruppo. Per quanto riguarda i rapporti 

con il territorio rimane sempre molto attiva la collabora-
zione con l’Amministrazione comunale (anche attraverso 
le progettualità della Biblioteca Comunale) che insieme al 
personale della Cooperativa Il Raggio Verde, si augura che 
il futuro del servizio continui a registrare una progressi-
va crescita, così da essere motivo di vanto per il paese e 
non solo. Invitiamo quindi tutta la cittadinanza a venire a 
conoscere il nido e auguriamo a tutti i bambini e alle loro 
famiglie un buon nuovo anno educativo

SCUOLA DELL’INFANZIA
La scuola dell’infanzia statale “Suor Giuseppina Vec-

chiato”fa parte dell’Istituto Comprensivo Costa-Fratta ed è 
pertanto la prima realtà scolastica alla quale i bambini e 
le bambine del Paese accedono, fatto salvo per una mino-
ranza che decide di far frequentare il nido ai loro bambini. 
la scuola dell’infanzia si propone come luogo d’incontro, 
di partecipazione e di cooperazione delle famiglie, come 
spazio di impegno educativo per la comunità. Essa pone 
le basi per promuovere lo sviluppo affettivo, cognitivo, so-
ciale e morale. L’intento della progetta-
zione di quest’anno scolastico è quello 
di creare una scuola fatta di bimbi che 
sperimentano la gioia del “prendersi 
cura” e saranno quindi disposti alla di-
sponibilità e al rispetto verso se stessi, 
verso gli altri, verso il mondo in cui vi-
vono. Guardiamo dunque ad una scuo-
la rivolta al futuro, all’ecosostenibilità 
e al rispetto dell’ambiente, una scuola 
attenta ad ogni individualità attraverso 
l’educazione civica e l’educazione emo-
tiva. Una scuola dunque ad una scuola 
rivolta al futuro, all’ecosostenibilità e 
al rispetto dell’ambiente, una scuola 
attenta ad ogni individualità attraverso l’educazione civica 
e l’educazione emotiva. Una scuola dunque, che fin dalla 
tenera età intende tracciare la strada affinchè i bambini di-
ventino cittadini consapevoli, anche attraverso un percorso 

di avvicinamento alla lingua inglese, non 
mancherà il percorso di attività motoria 
importante per il benessere e la perce-
zione di un sè corpore. Si promuovono 
attività in collaborazione con Enti presenti 
nel territorio, primo fra tutti il Comune e 
la Pro Loco, con la quale si è interagito 
per l’evento di Fratta Carbonara.

Quest’anno la nostra scuola, più volte, 
si avvarrà della cooperazione dei volontari 
della Protezione Civile del paese. La no-
stra scuola vuole farsi conoscere, apren-
do le sue porte alle famiglie che intendo-
no iscrivere i loro bambini: ricordiamo i 

due Open day previsti, il 2 dicembre e il 13 gennaio dalle 
ore 10.30/11.30. 

Vi aspettiamo numerosi: oltre a conoscerci, sperimente-
remo insieme una giocosa esperienza di laboratorio!
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SCUOLA SECONDARIA

IL NOCCIOLO DEL RE
La leggenda narra che molto 

tempo fa un re molto importan-
te voleva dare una festa nel suo 
castello, e gli serviva qualcosa 
di dolce da offrire al suo popolo 
come nuovo cibo;  allora iniziò a 
pensare a cosa poter fare e gli 
venne in mente un’idea: prese 
delle nocciole che crescevano 
dal nocciolo nel suo giardino e 
le portò al suo cuoco che le mi-
schiò con cacao e altri ingredienti 
e venne fuori una crema, e quando la fece assaggiare al suo popolo 
fu un grandissimo successo e da quel giorno questa  crema prese il 
nome di Nutella.

L’INDIANO D’AMERICA E LA MAGNOLIA
Tanto tempo fa, in una notte d’estate un Indiano d’America sta-

va camminando lungo una stradina di campagna molto accaldato 
e sudato; la sua casa era a tanti chilometri di distanza e lui si 
sentiva svenire dal caldo. Ad un certo punto del percorso vide in 
lontananza un albero maestoso, dalle grandi foglie e con un gros-
so tronco.

Sotto a quest’albero c’era molta ombra e l’indiano venne anche 
attratto dall’incredibile profumo che emanava. 

Una volta giunto vicino decise di sostare per un breve riposo, si 
sdraiò e iniziò a dormire profondamente. Passò un contadino con 
il suo asino e vide l’indiano; all’inizio pensò che stesse dormendo 
ma non sentiva il suo respiro. Allora si spaventò, lo caricò sul suo 
asino e lo portò a casa sua dove ricevette le cure della moglie. 
Una volta guarito l’indiano imparò che il profumo intenso della 
magnolia può essere pericoloso.  

IL FRASSINO E IL CONTADINO
La leggenda narra che un contadino avendo appe-

na finito di lavorare nei campi avesse un forte mal di 
schiena e tornando a casa si inoltrò in un’immensa 
foresta. La strada per tornare era molto lunga per-
ciò si distese sotto un frassino e si addormentò lì. 
Al mattino quando si svegliò si rese conto di avere 
ancora più mal di schiena della sera prima. Decise 
con uno dei suoi attrezzi simili a una pentola di bol-
lire dell’acqua e mettere dentro le foglie di frassino 
per prepararsi 
una bevanda 
calda e prova-
re a trovare un 
po’ di sollievo 
dal dolore. Una 
volta bevuta 
questa bevan-
da si accorse 
che il dolore 
l e n t a m e n t e 
scompariva. Da 
quella volta il 
frassino venne 
sempre usato 
come pianta 
per curare al-
cuni dolori.

ERCOLE E LE FOGLIE DEL PIOPPO BIANCO
Il Pioppo Bianco, si dice che una volta avesse 

le foglie nere come il carbone. Un giorno, però, 
l’eroe Ercole, preparandosi per la battaglia con-
tro Cerbero, cioè un cane gigante a tre teste a 
guardia del regno dei morti, vide le foglie di que-
sto albero, e decise di usarle per farsi una coro-
na prima di partire per la battaglia.

Durante la battaglia, per la fatica, Ercole iniziò 
a sudare, e le foglie della sua corona portafortu-
na assorbirono il sudore, diventando piano piano 
sempre più bianche.

È così che tutti i pioppi di quella specie da quel 
momento trasformarono le loro foglie da nere a 
bianche.

Nel mese di aprile dell’anno scolastico 2022-23, le classi IA e IB 
sono state coinvolte in un progetto a carattere artistico-letterario-am-
bientale: il “Parco leggendario.” Ad ogni alunno è stato assegnato un 
albero del Parco Labia, e, dopo averne studiato le caratteristiche e le 
proprietà, ha elaborato una leggenda e un disegno esplicativo.

Di seguito riportiamo alcuni racconti, certi che susciteranno il vo-
stro interesse. Buona lettura!
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SCUOLA PRIMARIA
Cultura e Tradizione. Sono questi i due punti cardine 

sui quali ha deciso di investire la scuola primaria “Anto-
nio Oroboni” di Fratta che ha iniziato con un’attività che ha 
catturato l’attenzione dei più piccoli ma anche di chi sta 
frequentando l’ultimo anno. 

Mercoledì 4 ottobre infatti tutti gli alunni sono andati, 
con le loro insegnanti, agli scavi di Frattesina per vedere 
all’opera gli archeologi. 

Per l’occasione il professore Paolo Bellintani ha spiega-
to ai bambini cosa è stato scoperto e come proseguirà il 
lavoro agli scavi. Tutti gli alunni, incuriositi ed interessati, 
hanno partecipato attivamente all’iniziativa ponendo do-
mande al professore. 

La settimana prima, per arrivare preparate alla visi-
ta agli scavi, le classi seconda e terza sono state ospiti al 
Museo Archeologico Nazionale di Fratta. Il dottor Raffaele 
Peretto li ha accompagnati alla scoperta dell’universo di 
Frattesina catturando la loro attenzione grazie alle spiega-
zioni e alle storie raccontate. 

Ma le attività non sono finite qui. L’importanza che rive-
ste e ha rivestito la Carboneria a Fratta è un concetto che va 
trasmesso anche ai più piccoli. Proprio per questo motivo, 
a inizio novembre, sono arrivati a scuola alcuni volontari, 
con i vestiti tipici che venivano indossati nel XIX secolo, che 
hanno ricostruito i Moti Carbonari avvenuti in quel periodo. 
I bambini incuriositi hanno assistito alla rappresentazione 
ponendo alla fine domande che li hanno aiutati a scoprire 
meglio parte della storia del loro paese. 

La scuola ha poi partecipato attivamente alla Festa 
dell’Albero, organizzata da Comune, colorando una scritta 
sul legno che poi è stata utilizzata per l’evento del 18 no-
vembre. 

Le insegnanti, con l’aiuto dei bambini, hanno inoltre pre-
disposto due laboratori, nello specifico uno di motricità ed 
uno Stem intitolato “Dalla preistoria al futuro”, in occasio-
ne dell’Open day programmato lunedì 18 dicembre dalle 
16.30 alle 18.30. 

GRUPPO ANIMATORI D&G
A CURA DEGLI ANIMATORI

Un altro anno si è concluso e, come sempre, il Gruppo 
Animatori D&G si è impegnato al massimo per la nostra 
comunità. Ad inizio anno abbiamo organizzato il classico 
appuntamento per l’arrivo della befana con lo spettacolo 
presso il teatro sociale di Fratta, dove gli animatori si sono 
improvvisati attori comici per un giorno nell’attesa dei dol-
cetti per i più piccoli. 

Abbiamo portato la nostra presenza in piazza per la fe-
sta di carnevale alla fine del mese di febbraio con costumi 
stravaganti e palloncini per i bambini, e anche per la fiera 
paesana servendo per un paio di serate presso lo stand ga-
stronomico. Il momento focale del gruppo è sicuramente il 
camposcuola estivo dove i ragazzi dalla 4a elementare alla 
1a superiore hanno potuto passare 7 giorni di divertimento, 
condivisione e riflessione, dal 5 al 12 Agosto presso Casa 
Coccaveglie, Capovalle (BS). Gli animati presenti erano 40, 
che insieme ad 11 animatori e 4 collaboratori addetti alla 
cucina ed alle pulizie, hanno condiviso un’esperienza com-
posta da numerosi momenti di gioco ma anche di formazio-
ne personale e riflessione avendo la possibilità di instaura-
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CENTRO RICREATIVO ESTIVO 2023 
E DOPOSCUOLA 2023/2024 LILLIPUT2

Il Centro Ricreativo Estivo 2023, 
che ha avuto come tema “Il giro 
del mondo in 35 giorni…”, svoltosi 
negli ambienti della scuola prima-
ria A. Oroboni di Fratta Polesine, si 
è rivelato una fucina di esperienze 
coinvolgenti per bambine/i e ragaz-
ze/i, offrendo una miscela vibrante 
di attività all’insegna del diverti-
mento e dell’apprendimento. Tra 
le molteplici iniziative, le giornate 
presso il parco acquatico Castelbe-
ach di Castelguglielmo (RO), l’uscita 
presso l’ortodidattico “Il Profumo 
della Freschezza” di Lusia (RO), i 
laboratori musicali con l’insegnante 
Elisa Braiato e la giornata dedicata 
alla difesa dell’ambiente coadiuvata 
dall’ associazione “Difesa Ambien-
tale Estense”.

Ma il Centro Ricreativo Estivo va oltre il mero divertimen-
to, integrando attività didattiche per stimolare le menti dei 
giovani. Laboratori creativi, lezioni interattive e progetti di 
gruppo incoraggiano lo sviluppo intellettuale in un contesto 
giocoso. I partecipanti non solo apprendono nuove nozioni, 
ma anche come applicarle nella pratica quotidiana. Senza 
dimenticare l’attività motoria e sportiva, importantissima 
per ogni fascia d’età.

Successivamente al Centro Estivo, il Doposcuola, a.s. 
2023/2024, svolto anch’esso nei locali della scuola A. Oro-
boni, per bambini e bambine delle scuole primarie e per ra-
gazzi e ragazze delle scuole secondarie di Fratta Polesine, 
offre un ambiente strutturato per lo studio post-scolastico. 

Gli educatori e le educatrici guida-
no gli studenti attraverso i compiti, 
fornendo supporto personalizzato 
e incoraggiando l’autonomia nello 
studio. Questa iniziativa mira a raf-
forzare le competenze scolastiche 
ed educative degli studenti ed a pre-
pararli per sfide future.

Altra attività è il post scuola de-
dicato alla scuola dell’infanzia, un 
ambiente sicuro e accogliente che 
estende l’attenzione educativa an-
che ai più piccoli, creando un luogo 
in cui i bambini possono esplorare, 
imparare e socializzare.

In conclusione, il Centro Ricreati-
vo Estivo di Fratta Polesine emerge 
come una proposta positiva nell’e-
state dei giovani, con un’offerta che 

soddisfa sia il desiderio di svago che la necessità di cresci-
ta educativa. Il doposcuola e il post scuola, con il loro ap-
proccio attento e mirato, contribuiscono ad accompagnare 
nelle attività didattiche chi partecipa, creando un legame 
prezioso tra apprendimento e crescita personale. 

Siamo grati all’ Amministrazione Comunale, al Dirigente 
Scolastico, agli insegnanti dell’Istituto Comprensivo di Co-
sta – Fratta per il prezioso supporto alle attività. La colla-
borazione è fondamentale per il successo delle iniziative.

Un ringraziamento a tutti i bambini e le bambine, ai ra-
gazzi e le ragazze, alle loro famiglie, che contribuiscono 
nel quotidiano alla riuscita di tutte le nostre attività.

L’ Associazione Lilliput2 augura buone festività, aspet-
tandovi nel 2024, con tanti progetti e tante altre proposte!

re nuovi legami e consolidare quelli già esistenti. 
Altri appuntamenti a cura del gruppo e sempre molto ap-

prezzati sono Halloween, dove ragazzi ed animatori dopo 
il momento scherzoso del “dolcetto o scherzetto?” per le 
vie del paese si riuniscono presso il teatro sociale di Fratta 
per continuare i festeggiamenti e dividersi assieme il dolce 
“bottino” della serata; e la Chiarastella durante le due set-
timane precedenti al Natale, in cui gli animatori passano 
di casa in casa per portare gli auguri di buone feste con i 
classici canti natalizi. Inoltre, come ogni anno, cerchiamo 
di essere sempre presenti alle iniziative paesane organiz-
zate dal Comune o delle altre associazioni, rendendoci di-
sponibili e dando una mano dove serve.

La novità di quest’anno sarà il campo di formazione in-
vernale previsto dal 27 al 30 Dicembre presso Casa Anto-
nio Ferrarin a Cesuna di Roana (VI). Quattro giorni in cui 
accompagneremo 13 ragazzi della 2a superiore tra giochi, 

momenti di formazione e divertimento al termine dei quali 
i ragazzi avranno la possibilità di decidere se diventare fu-
turi animatori. 

L’impegno e la dedizione che sempre coltiviamo e cer-
chiamo di portare avanti durante tutti i progetti dell’anno 
svolgeranno il ruolo di incentivo per continuare a crescere 
sempre come animatori, contribuendo alla formazione dei 
ragazzi e delle loro famiglie da cui, allo stesso tempo, im-
pariamo continuamente grazie alla loro energia e vitalità.

Si coglie l’occasione per ringraziare tutti coloro che ci 
sostengono fisicamente nella preparazione delle nostre 
attività, sia quanti non mancano di apprezzare il nostro im-
pegno. 

Gli Animatori del D&G Stefano Andriolo, Filippo De Ste-
fani, Alessio Donini, Alessandro Fasolin, Anna Fasolin, Ni-
cola Guarise, Sara Guglielmo, Marco Malanchin, Eleonora 
Olivieri, Edoardo Rossi, Giulia Schiavo.
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HAKUNA MATATA 
L’associazione Hakuna Matata arcsd nel corso del 2023 

ha rivolto la propria progettualità a diverse fasce d’età e 
alle famiglie attraverso i servizi di doposcuola, di assisten-
za durante la mensa e i corsi sportivi in collaborazione con 
l’Istituto Comprensivo Fratta-Costa e l’Amministrazione 
Comunale.

Presso la Scuola dell’Infanzia “Sr. G. Vecchiato” è stato 
realizzato il progetto gratuito di avviamento allo sport dal 
titolo “A bordo dell’avventura“, che prevedeva un incontro 
settimanale da aprile giugno, durante il quale gli istrutto-
ri attraverso attività ludico-motorie hanno cercato di tra-
smettere ai bambini i valori della condivisione, della soli-
darietà , dell’amicizia e del rispetto proprio come richiesto 
dalla Carta Etica dello Sport Veneto. A tale Carta, Hakuna 
Matata ha aderito nel 2020 e da allora ne consegue gli sco-
pi attraverso tutte le proprie attività coinvolgendo tutte le 
fasce d’età. Anche quest’anno e per il terzo consecutivo, 
l’associazione ha partecipato al concorso “Disegna a fu-
metti la Carta Etica dello Sport” ottenendo il secondo po-
sto grazie al fumetto “Insieme fino al traguardo” realizzato 
con i ragazzi delle classi terza delle scuole Secondaria di I° 
gr e classi delle Secondarie di II° gr.

Per quanto riguarda le attività sportive rivolte ai bam-
bini, ai ragazzi e agli adulti, nel corso del mese di marzo, 
l’associazione ha partecipato al progetto di AICS Nazionale 
“Lo Sport siamo noi plus”, progetto che si prefigge tra i 
suoi scopi l’avviamento alla pratica sportiva dei bambini e 
dei ragazzi, ponendo attenzione alle loro famiglie, in parti-
colare a coloro che presentano fragilità socioeconomiche; 
il fare rete con il Comune per uno scambio di conoscenze, 
sviluppo di competenze e creazione di sinergie; diffondere 
lo sport come strumento promotore di salute e cittadinan-
za condivisa. Il progetto inoltre ha visto l’organizzazione di 
una giornata speciale per i minori, in data 8 giugno dal tito-

lo “A tutto sport!” durante la quale bambini e ragazzi sono 
stati coinvolti in divertenti giochi tradizionali e non solo!

Sempre nel rispetto dei valori della Carta Etica dello 
Sport Veneto sono stati attivi i corsi per adulti di tonificazio-
ne e di CrossCardio, il martedì e il giovedì, dalle 18.30 alle 
19.30, presso la palestra comunale e nel mese di giugno 
presso il campo sportivo grazie alla gentile disponibilità 
dell’ASD Calcio Fratta. Dopo la pausa estiva, da settembre 
i corsi sono ripartiti durante “BE ACTIVE – La settimana 
europea dello sport” a cui Hakuna Matata aderisce da due 
anni. Entrambi i corsi , che vedono una presenza assidua, 
saranno attivi fino a giugno 2024.

In riferimento ai servizi dedicati al sostegno delle fa-
miglie per l’anno scolastico 2023/2024 Hakuna Matata ha 
scelto di non presentare alcun progetto per l’anno scola-
stico 2023/2024, in quanto ritiene di non essere più all’al-
tezza di soddisfare le esigenze manifestate dalle famiglie 
nel corso dei primi mesi del 2023. Il servizio di doposcuola 
con assistenza durante la mensa comunale e lo svolgimen-
to dei compiti a bambini e ragazzi, di ludoteca per i bambini 
della scuola dell’infanzia che ha visto momenti indimenti-
cabili, una collaborazione proficua con l’Amministrazione 
locale e un rapporto fantastico instaurato con le famiglie, è 
giunto al termine dopo dodici anni venerdì 9 giugno.

Da parte di tutto il direttivo e del team Hakuna Matata 
arscd i ringraziamenti più doverosi e di cuore a tutti i bam-
bini, a tutti i ragazzi, alle tantissime famiglie che abbiamo 
incontrato, all’Amministrazione Comunale di Fratta Pole-
sine, al Dirigente Scolastico, alle insegnanti e ai collabora-
tori dell’Istituto Comprensivo di Fratta P.- Costa di Rovigo, 
a ASD Calcio Fratta, a tutti gli iscritti ai nostri corsi sportivi 
e a tutti coloro che hanno contribuito alle nostre attività.

A tutta la cittadinanza di Fratta Polesine auguriamo un 
sereno 2024!

Dopo un anno e mezzo dalla nuova gestione del Circolo 
Acli San Giorgio, il direttivo continua a credere nel suo pro-
getto: offrire un punto di incontro e di ritrovo per la comu-
nità del paese che intende entrare a far parte del Circolo e 
condividere momenti di socialità e sano divertimento. Gli 
spazi si sono via via animati, tra serate musicali, aperitivi, 
momenti di svago e colazioni per gli ospiti della Casa Sacra 
Famiglia e anche feste di compleanno per bambini . Ado-
lescenti e giovani ragazzi hanno trovato a loro disposizione 
una piccola sala in cui giocare a calcio balilla in compagnia 
e un giardino ben curato in cui poter fare partitelle di cal-
cio. L’area esterna è stata arricchita da una bellissima tet-
toia, che, soprattutto nella stagione estiva, si è rivelata una 
comoda location per ospitare cene e serate live. Il Natale 
2023 vedrà un’altra bella novità per tutti i soci: l’apertu-

ra di una nuova sala da bigliardo. Gli spazi della struttura 
parrocchiale che ospita il Circolo San Giorgio sono d’avvero 
molti e, grazie alle idee e alla determinazione del Direttivo, 
nonché ai soci che mettono a disposizione il loro tempo e la 
loro forza lavoro, vengono sistemati con cura e valorizzati 
al meglio.

Molto si può realizzare se si lavora insieme : ed è proprio 
lo spirito di collaborazione che tiene vivo il Circolo Acli San 
Giorgio.

CIRCOLO ACLI C
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Dopo una ristrutturazione che ha completamente 
rinnovato i locali, nel 2023 è stata riaperta una struttu-
ra che è sempre stata considerata un importante punto 
di aggregazione per la località di Ramedello e del vicino 
paese di Villanova. 

Crediamo che l’area delle ex scuole continuerà a cre-
scere e diventerà sempre più “centro di aggregazione” 
per la nostra comunità. L’ edificio si affaccia anche sull 
‘Adigetto e vi invitiamo a visitarlo in occasione di queste 
festività.  Auguriamo a tutti un Felice Natale e un bel-
lissimo 2023.

CIRCOLO ARCI
CRAZY FAMILY

AQUA
Con una presenza consolidata 

da tempo a Fratta Polesine, Aqua 
SRL ha proseguito anche nel 2023 
nell’attività di gestione delle real-
tà museali del luogo, in una con-
tinua azione di ideazione, promo-
zione e sostegno delle iniziative 
culturali durante tutto l’anno e 
in un rapporto di costante colla-
borazione con l’amministrazione 
locale, gli enti proprietari dei siti 
e le realtà associative. A febbraio si è svolto un percorso 
di visita sui Tesori Sacri nel centro storico della cittadina, 
in collaborazione con la Pro Loco di Fratta Polesine e con 
l’Osteria Tre Corone, per una panoramica sui contenuti ar-
tistici, devozionali, storici e di tradizione a Fratta Polesine. 
Il mese si è concluso con MaschereMatte, attività ludico 
didattica in Villa Badoer, sul tema del Carnevale. Ricco di 
attività il mese di marzo, per la presenza di diversi gruppi 
in visita ai siti e al centro storico, nonché per l’allestimento 
a Villa Badoer della Mostra Fotografica su Goffredo Parise 
– Veneto Barbaro di muschi e licheni, in cui i testi del noto 
scrittore e giornalista vicentino sono stati affiancati dalle 
opere fotografiche di Lorenzo Capellini. La mostra ha avuto 
seguito per tutto il mese di aprile, affiancata da un’intensa 
attività di visitazione del sito, inserito all’interno di percorsi 
in bici e barca per un approccio slow al territorio e da parte 
di ospiti importanti nel panorama delle professioni lega-
te al settore artistico, culturale, viaggi, organizzazione di 
eventi e promozione. Protagonista del

mese di maggio la Notte Europea dei Musei alla sua XIX 
edizione, con Il Polesine tra età del Bronzo e Rinascimen-
to, percorso guidato congiunto con il Museo Archeologico 
Nazionale di Fratta Polesine. A giugno la Villa ha ospitato la 
presentazione letteraria del Tracciatore di Khufu di Mimmo

Marcassoli a cura della Casa Editrice Ganderbooks, se-
guito dallo spettacolo teatrale Il mio nome è tempesta sul 
caso Matteotti in occasione del 99° anniversario della mor-
te, a cura della compagnia Cinema Teatro Arte di Campo-
basso. Interessante la proposta di Musikè, annuale rasse-
gna di teatro, musica e danza promossa dalla Fondazione 
Cariparo, con Danilo Rossi & The New Gipsy Project. Eventi 
di particolare rilevanza a luglio, quali l’intervento dell’Or-
chestra di Padova e del Veneto, con un repertorio centrato 
su W. A. Mozart e M. Richter, e il concerto Diego Basso plays 
Pop Songs svoltosi in occasione del 50° anniversario della 
fondazione della Pro Loco. Ad agosto si sono svolti Bando-
era con ospiti gruppi e singoli cantanti del mondo giovanile, 
il concerto del De Meis in Recital organizzato a scopo be-
nefico dall’Associazione Bandiera Gialla di Rovigo e l’even-
to conclusivo di Tra Ville e Giardini, alla sua XXIV edizione 
con Concerto Versatile di Antonella Ruggero. A settembre 
ospite in Villa il Eike Schmidt, Direttore della Galleria degli 
Uffizi, per la presentazione del volume Fetonte, il mito del 
fiume Po curato da Gianluigi Ceruti. Il mese si è concluso 

con le Giornate Europee del Patrimonio, con visite guidate 
ed iniziative speciali sul tema “Patrimonio in vita”. L’evento, 
organizzato da Aqua, ha visto il coinvolgimento di Villa Ba-
doer in collaborazione con il Museo Archeologico Naziona-
le di Fratta Polesine e Casa Museo Giacomo Matteotti con 
il Museo Etnografico “Il Manegium”. Le medesime realtà 
sono state protagoniste, nel mese di ottobre, de La Gior-
nata Nazionale delle Famiglie al Museo, sul tema “Apriti 
Museo, con visite e laboratori dedicati alle famiglie. Ospite 
del mese anche l’Associazione ANDOS, con Donne...il seno 
di poi, concerto e conferenza per la sensibilizzazione sul 
tumore al seno, e infine il tradizionale evento di Halloween, 
quest’anno in versione “adulti”, con GhostVisit, percorso in 
notturna nel centro storico della cittadina. Molteplici sono 
state le iniziative atte a valorizzare Casa-

Museo Giacomo Matteotti: nel corso di tutto l’anno la 
Casa Museo è stata oggetto di interesse di diverse propo-
ste di visita, per adulti e famiglie con bambini, prevedendo 
anche il coinvolgimento dell’attiguo Museo etnografico. 
Chiudono l’anno le iniziative per la XXI Edizione delle Gior-
nate della Carboneria, dal 29 ottobre al 12 novembre, per 
le quali è stato realizzato un itinerario guidato sul Risorgi-
mento, dalla nascita delle società segrete all’Unità d’ Italia, 
da Fratta Polesine a Lendinara.
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PRO LOCO
Siamo arrivati alla fine anche del 2023, anno molto parti-

colare per la Proloco di Fratta APS.
Molto particolare perché in questo anno ricorre il 50° 

anniversario della fondazione di questa associazione di 
volontari che con impegno e sacrificio hanno cercato, ri-
uscendoci alla grande, di organizzare spettacoli, concerti, 
eventi culturali , manifestazioni in genere e aperture di edi-
fici importanti per il turismo.

Cinquant’anni ricchi di eventi molto importanti che han-
no dato lustro alla Città di Fratta Polesine molto ricca di 
storia, cultura e arte.

I cinquant’anni sono stati festeggiati organizzando il 
grande concerto del 22 luglio, concerto Pop Songs diretto 
dal Maestro Diego Basso con l’Orchestra ritmico sinfoni-
ca italiana e le voci di Art Voice Academy. Evento che ha 
avuto un enorme successo molto apprezzato dal numeroso 
pubblico. La giornata principale per i festeggiamenti del 
traguardo raggiunto  stata la giornata del 7 ottobre con la 
cena di gran gala organizzata presso il Teatro Parrocchia-
le. Serata veramente sontuosa, molto elegante, riuscitis-
sima con una grande partecipazione dei cittadini di Fratta 
e non solo, dove sono state consegnate targhe ricordo a 
tutti i presidenti che si sono susseguiti in questi gloriosi 
cinquant’anni . 

Tutto questo è stato coronato con il ritiro, da parte del 
Presidente Giacomo Bononi, del riconoscimento alla Pro 
Loco di Fratta Polesine per il 50° anniversario della fon-
dazione da parte Assemblea regionale delle Pro Loco del 
Veneto. 

Questi gli eventi organizzati nel corso del 2023:
gennaio: chiusura mostra dei presepi artistici con pre-

miazione presso la Chiesa di San Francesco (aperta tutti i 
sabati e le domeniche, festivi e prefestivi)

marzo: collaborazione con l’amministrazione comunale 
per l’organizzazione del Carnevale e della Fiera dei Santi 

Quaranta Martiri.
Collaborazione comunale e altre associazioni per l’orga-

nizzazione della festa di primavera
Aprile: organizzazione per la presentazione del stampe 

artistiche della Genesi presso la Chiesa di San Francesco a 
cura della professoressa Altafini Vitalina.

Maggio: raccolta fondo Telethon
Collaborazione con l’amministrazione comunale e altre 

associazioni del pranzo di inclusione sociale con l’Osteria 
della gioia.

Giugno: collaborazione con l’amministrazione comunale 
e di tutte le associazioni per Fratta in fiera.

Organizzazione in collaborazione con l’amministrazione 
comunale de “Il mio nome è tempesta. Delitto Matteotti” 
nell’ambito del progetto Piazze e Palazzi

Luglio: concerto Pop Songs diretto dal Maestro Diego 
Basso e Organizzazione della grigliata presso il campo 
sportivo comunale in collaborazione con l’ASD Calcio Frat-
ta per raccogliere i fondi necessari per l’acquisto di un de-
fribillatore che sarà installato in Piazza Martiti

Ottobre: organizzazione della cena di gran gala presso il 
teatro parrocchiale

Novembre: Collaborazione con l’amministrazione comu-
nale per organizzare le giornate della Carboneria

Collaborazione per l’organizzazione della Festa dell’al-
bero presso il quartiere Giovanni Paolo II 

Dicembre: raccolta fondi Telethon, mostra dei presepi 
artistici dall’8 dicembre al 14 gennaio

Gita ai mercatini di Natale del 16 dicembre.
Presepe vivente del 26 dicembre.
Si ringrazia l’amministrazione comunale, la Regione 

Veneto, la Provincia di Rovigo, le associazioni di Fratta, gli 
sponsor e tutti i volontari Pro Loco che hanno dedicato il 
loro tempo libero per la riuscita degli eventi.

Il direttivo e tutti i volontari Pro Loco augurano a tutta la 
Cittadinanza di Fratta Polesine un Buon Natale e un Felice 
Anno Nuovo.
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AVIS FRATTA POLESINE
Il 2023 ha visto il direttivo impegnato in diverse attivi-

tà, prima fra tutte l’assemblea annuale dei soci tenutasi 
a inizio febbraio; subito dopo abbiamo partecipato al car-
nevale in Piazza in collaborazione con tutte le associazioni 
frattensi. Dopodiché abbiamo voluto aderire alla raccolta 
di beni alimentari per l’emergenza Emilia-Romagna che ha 
visto coinvolte le Avis di tutto il medio Polesine; sono stati 
donati circa 35 quintali di materiale. A giugno si è tenuto 
il primo Memorial in ricordo di Thomas Casarolli, nostro 
socio e soprattutto amico scomparso prematuramente 
nel 2022. Abbiamo voluto ricordarlo con una giornata a lui 
dedicata, insieme a tutti i suoi più cari amici. Sempre in 
questo mese, si è svolta la Fiera dei S.S. Pietro e Paolo alla 
quale abbiamo contribuito e ne siamo stati partecipi con 
due eventi: una giornata dedicata a tutti i donatori e una 
serata giovani. In questo periodo con grande orgoglio, una 
nostra foto è stata scelta da Avis nazionale per fare propa-
ganda sui canali social per sensibilizzare la donazione. Per 
i nostri ragazzi del paese abbiamo donato cappelli e gadget 
al gruppo D&G e al gruppo Calcio Fratta le nuove divise. 
Inoltre, abbiamo aderito alla festa dell’albero svoltasi a 
metà novembre, a cui hanno partecipato i bambini delle 
scuole di Fratta. Per concludere l’anno in bellezza abbia-
mo preparato la merenda per l’accensione dell’albero di 
Natale l’8 dicembre. 

Un pensiero lo vogliamo dedicare a Gianfranco Dall’A-
glio, nostro fondatore e nostro primo presidente che ha 

riservato moltissimo del suo tempo a questa associazione 
e a tutta la nostra comunità, dando la possibilità a noi vo-
lontari di proseguire quello che lui e il suo gruppo hanno 
creato. 

Quest’anno il trend negativo riguardante le donazio-
ni non è migliorato e anche sul fronte di nuovi donatori il 
risultato non è per niente incoraggiante. Siamo stati co-
stretti a cancellare altri 20 soci per mancata donazione da 
più di due anni.  Speriamo vivamente che questa tendenza 
cambi il prima possibile e che i nostri giovani si avvicinino 
sempre di più alla nostra associazione. DONARE è un atto 
di estrema generosità che permette di salvare la vita di al-
tre persone e ogni singola goccia di sangue vale e non può 
essere sprecata. 

Invitiamo tutti coloro che abbiano voglia a mettersi in 
gioco e usare il proprio tempo libero per aiutare davvero 
chi ne ha bisogno a contattarci tramite i nostri canali social 
e non.  Auguriamo a tutti un sereno e felice 2024! 

Il direttivo Avis Fratta Polesine

TEATRO AMICO

L’edizione della Carboneria di quest’anno non si è pre-
sentata sotto i migliori auspici, almeno per quanto riguar-
da la presenza dei personaggi coinvolti nei 3 giorni che 
rappresentano il cuore di tutti gli eventi: i banchetti e la 
domenica in piazza.

Come non ricordare la scomparsa Franco Dall’Aglio, 
per anni fiero, imperioso ed orgoglioso interprete del co-
mandante  dei soldati austriaci: uomo dall’aspetto seve-
ro (come attore, s’intende), la cui presenza, rubando una 
terminologia cara ai critici televisivi, bucava lo schermo; 
la sua voce profonda era tale che le poche parole pronun-
ciate riuscivano a mettere in soggezione gli ospiti, con lo 
sguardo fulminava i presenti ed incuteva un certo sgomen-
to, un sentimento che molte persone hanno poi confessa-
to aver subito, specie nei banchetti in Villa Avezzù. Senza 
nulla togliere alla bravura di chi ne ha preso il posto, la sua 
presenza era così  prorompente da lasciare gli invitati al 
banchetto o gli spettatori in piazza con la sensazione che 
qualcosa di drammatico era li per accadere. 

Un secondo evento ha sconvolto tutti i partecipanti alla 
rievocazione: il nostro lacché, Davide Sartori, presente sin 

dalla seconda edizione, è, ad oggi, in una condizione fisica 
assai complessa e difficile, cosa che ne impedisce la par-
tecipazione. Tutto lo staff, oltre agli auguri più sinceri di 
una pronta guarigione, si augura di rivederlo alla prossima 
edizione 2024 nella doppia veste di servitore ai banchetti e 
di carbonaro in piazza.

Anche Antonio Villa, alias Enzo Peratello, ha dovuto dare 
forfait, per motivi di famiglia, ed anche a lui vanno i nostri 
cari auguri.

Lo stillicidio di assenze è poi continuato con altri due 
personaggi, ma almeno l’assenza era motivata da impegni 
professionali; quindi, fortunatamente, la sostituzione con 
altri attori, in questi due casi è stata indolore.
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“IL MANEGIUM” ONLUS
Anche il 2023 volge alla fine, un anno che si è aperto con 

la cena sociale, organizzata con l’aiuto della Pro Loco per 
festeggiare i 40 anni della nostra Associazione e il dott. Fa-
brizio Sgarbi, ora in pensione, per 40 anni medico a Fratta. 
Portare avanti con una visione sul futuro un’Associazione 
Culturale è sempre più difficoltoso. Nonostante tutto tan-
ti sono stati gli eventi tenuti a battesimo: dal Convegno 
sulle Mondine con l’intervento del coro di Porporana alla 
presentazione del libro “Magnificat”, dalla mostra docu-
mentaria su Alessandro Carlo Bellettato e al pomeriggio 
dedicato alla persona di “Antonio Fortunato Oroboni 200 
anni dopo 1823 – 2023”. Sono state messe a punto colla-
borazioni importanti, con la Biblioteca Bonardo, con la Pro 
Loco, con la società Aqua, con l’Università Popolare, col-
laborazioni che hanno dato al Manegium la possibilità di 
allargare il raggio d’azione. La novità del 2023 è nata dalla 
richiesta del Dirigente Scolastico dell’Istituto De Amicis di 
Rovigo di entrare come partner nel PCTO (Percorso del-
le competenze trasversali e dell’Orientamento) e dare la 
possibilità ad alcuni ragazzi di quarta grafica di fare un 
percorso di alternanza scuola -lavoro e arrivare tranquilli 
all’esame di Maturità nel 2024. Si è fatto anche un tuffo 
nella Seconda Guerra Mondiale con il Gruppo Aerei Perduti 
Polesine e rinvenuti nel nostro territorio. Anche l’Arte ci ha 
tenuto compagnia con la fattiva e operosa collaborazione 
nella realizzazione della Biennale d’Arte del Veneto che si 
è tenuta a Palazzo Malmignati di Lendinara; la Pro Loco è 
stata nostra ospite per la Mostra e vendita di beneficenza 
delle opere di Giorgio Affabris – artista veneziano. E’ stata 
poi richiesta la collaborazione della nostra Associazione 
per mettere a punto il testo originale, pervenuto in forma 

dattiloscritta, del libro di cui è autore Romeo Bonfante di 
Canda. Un anno passa in fretta e nel contempo è lungo, 
il Direttivo ha sempre garantito accoglienza ai gruppi e ai 
singoli visitatori, sia per le aperture domenicali e per le vi-
site guidate all’esterno. L’anno volge al termine, le visite 
scolastiche sono state fissate, la presentazione di due li-
bri è stata concordata con gli autori. E’ arrivato anche il 4 
novembre: in Villa Avezzù si è tenuto il Convegno “Antonio 
Fortunato Oroboni 200 anni dopo 1823 – 2023”, il progetto 
proposto dalla nostra Associazione ha visto l’adesione or-
ganizzativa di Comune, Biblioteca e Pro Loco e che di fatto 
ha aperto le Giornate della Carboneria 2023. Il Convegno 
ha visto la partecipazione di un folto pubblico interessato 
e attento, le relazioni dei relatori sono state esaustive e 
ricche. Con la relazione della prof. Lodovica Mutterle “ I 
Matteotti e la Carboneria” si è gettato pure il ponte con il 
2024 anno che commemorerà il centenario dell’uccisione 
di Giacomo Matteotti. Nel Comitato organizzatore del Cen-
tenario Matteottiano è presente anche un rappresentante 
de Il Manegium.

AIDO
A CURA DI FRANCESCO TREVISAN

Come ogni anno si è svolta, questa volta nella cornice 
della fiera, il 28 giugno, la Festa del Donatore Avis-Aido, 
che ha visto partecipare alla celebrazione della messa le 
due associazioni e le varie sezioni comunali della Provin-
cia. A seguire c’è stato un momento di condivisione in ami-
cizia con il pranzo presso l’area fieristica.

Continua il nostro impegno nel cercare di sensibilizzare 
le nuove generazioni al tema della donazione degli organi 
attraverso la collaborazione con la scuola media “A. Pal-
ladio”, con la quale abbiamo organizzato una mattinata 
dove i medici del centro trapianti di Rovigo, hanno cercato 
di spiegare ai più giovani un tema, quello della donazione, 
tanto delicato quanto importante.

Attraverso una collaborazione con la biblioteca, la sezio-
ne Aido Provinciale e il Centro Coordinamento Trapianti di 
Rovigo, abbiamo organizzato una serata sul tema della do-
nazione degli organi avente come titolo “Il Dono”. I medici 

hanno spiegato come avviene la proceduta di espianto e di 
trapianto di un organo, attraverso anche la testimonianza 
delle famiglie di donatori e la presenza di alcuni trapianta-
ti. La serata ha visto la presenza di un pubblico numeroso 
e interessato ad ascoltare le varie testimonianze che si 
sono susseguite.

Come tutte le associazioni, anche Aido, adeguandosi alla 
riforma del terzo settore, si è iscritta al Registro Unico Na-
zione del Terzo Settore (RUNTS). Come sempre, vi invitia-
mo a iscrivervi alla nostra associazione. Ricordiamo che 
è possibile farlo anche attraverso l’app per smartphone 
scaricabile gratuitamente attraverso app store e playstore
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PROTEZIONE CIVILE
A CURA DI FRANCESCO TREVISAN

Prosegue l’impegno del Gruppo di Protezione Civile di 
Fratta Polesine al servizio della comunità Frattense. Per 
una adeguata formazione permanete dei volontari abbia-
mo svolto numerose esercitazioni nel territorio comunale 
con l’utilizzo della motopompa e delle varie attrezzature a 
nostra disposizione. Non sono mancati eventi formativi al 
di fuori del territorio comunale, in particolare ricordiamo 
“Vena Artes”, un’esercitazione che si è tenuta nel comune 
di Trecenta dove siamo stati impiegati nella simulazione di 
ricerca di una persona scomparsa; nel comune di Lendina-
ra i nostri volontari si sono esercitati in “Auxilia 6” che ha 
previsto la nostra squadra impegnata nel taglio di alcuni 
alberi.

La formazione si è completata con la partecipazione ai 
diversi corsi proposti dalla Regione (Corso base di Prote-
zione Civile, ricerca persona scomparsa e caposquadra) e 
con alcuni seminari (a Belluno sulla gestione dell’emer-
genza Vaia, a Longarone in occasione dei sessanti dal di-
sastro del Vajont e a Lendinara sui cambiamenti climatici).

L’anno 2023 è stato caratterizzato da eventi climatici 
particolarmente forti che hanno richiesto l’intervento del 

sistema di Protezione Civile. Nella Provincia di Rovigo, in 
primavera, un allagamento di considerevoli dimensioni ha 
colpito il comune di Badia Polesine; la nostra squadra è in-
tervenuta tempestivamente e con competenza sostenendo 
il lavoro delle forze di soccorso già presenti. Sempre in Po-
lesine grande preoccupazione ha suscitato la piena dell’A-
dige dei primi di novembre. In quell’occasione siamo stati 
impegnati nella sorveglianza arginale. Negli stessi giorni 
la perturbazione ha causato la caduta di diverse piante ri-
chiedendo il nostro tempestivo intervento.

A livello nazionale non si può dimenticare l’alluvione in 
Emilia-Romagna. Tre nostri volontari muniti di motopom-
pa carrellata, sono generosamente intervenuti nel comune 
di Solarolo per il ripristino della viabilità urbana.

Un triste evento ci ha visti impegnati nella frazione di Ra-
medello per la ricerca di un bambino caduto nell’Adigetto. 
Ancora una volta esprimiamo il nostro cordoglio alla fami-
glia di Adam.

Un’attenzione particolare è stata riservata alle nuove ge-
nerazioni con l’organizzazione di una simulazione di incen-
dio presso la scuola secondaria di primo grado “A. Palla-
dio” di Fratta Polesine alla quale è seguita una mostra dei 
nostri mezzi e attrezzature presso il parco Labia. Inoltre, 
siamo stati presenti nella prova di evacuazione della scuo-
la di Primaria.

Al fine di garantire un servizio sempre adeguato alle ne-
cessità della comunità, abbiamo acquistato un carello per 
il nostro gommone, un GPS da utilizzare per la formazione 
e l’effettiva ricerca di una persona scomparsa e una picco-
la attrezzatura di ausilio per la motopompa. Cogliamo l’oc-
casione per ringraziare il negozio “GiardiniAmo” di Mau-
rizio Rossetto per la sponsorizzazione del nostro gruppo.

A livello amministrativo, anche il nostro gruppo si è ade-
guato alla riforma del terzo settore con l’adozione di un 
nuovo regolamento.

Continua la tendenza positiva di crescita dei nostri volon-
tari con l’entrata di due nuove leve. Con questo, rinnovia-
mo l’invito di considerare la possibilità di offrire un servizio 
alla propria comunità con l’adesione al nostro gruppo. Per 
chi è interessato a conoscere meglio la Protezione Civile 
potete trovarci su Facebook e Telegram, quest’ultimo ca-
nale è anche un mezzo per comunicare ai cittadini even-
tuali allerte in corso.

Quest’anno ricorrono i venticinque anni dalla nascita del 
nostro gruppo. Abbiamo deciso all’unanimità di rimandare 
i festeggiamenti di questo importante traguardo fino al ri-
entro di un nostro volontario attualmente in convalescenza 
dopo aver subito un’operazione.

Concludiamo augurando a tutti voi un buon 2024.

L’Associazione ACAT Polesine Occidentale Odv è 
un’Associazione che raggruppa 6 Club sul Territorio 
dell’Alto e Medio Polesine e si occupa del Benessere 
delle Famiglie, con disagi esistenziali e sofferenze, 
causate dai Comportamenti a rischio della Salute, che 
sono uso di Alcol,Gioco d’Azzardo, Fumo, Droghe, abu-
so di Farmaci ecc.).

Le Famiglie delle Comunità Multifamigliari dei Club 
si incontrano una volta alla settimana per un incon-
tro di un’ora e mezza alla presenza di un Servito-
re-Insegnante (Facilitatore di Gruppo) dove avviene lo 
scambio di vita attraverso il racconto di se e a turno le 
Persone parlano dei loro disagi esistenziali e di come 
hanno trascorso la settimana.

L’Associazione è a disposizione per serate d’infor-
mazione sui temi sopra elencati. I nostri Club sono:

Club 207 “Il Tulipano” Fratta Polesine
Club 265 “Il Girasole” Pissatola Trecenta
Club 365 “Si alla Vita” Castelmassa
Club 413 “Il Dono” Occhiobello
Club 516 “Il Volo” Boesea Rovigo
Club 526 “La Cometa” Villadose
Per Informazioni:
e-mail:acatpolocc@gmail.com/marina-ruosi@hotmail.it
Cell. 3356048330 Claudio Silvestrini
3495380566 Marina Ruosi.

ACAT

C
O

M
U

N
IT

À
 E

 S
O

C
IA

L
E



31

CORALE “SCHOLA CANTORUM”
“Cos’è la musica? Non lo so.
Forse semplicemente il cielo
con le note anziché le stelle;
forse un ponte incantato,
sul quale gli strumenti
ci aiutano a passare.
Tutto – come una volta qualcuno disse –
ha una base musicale.
Perfino il chiaro di luna.
Cos’è la musica? Non lo so.
Forse semplicemente il cielo
con le note anziché le stelle.”
Prendendo in prestito le parole del poeta polacco Ludwik 

Jerzy Kern, vogliamo descrivere l’esperienza della Schola 
Cantorum, la nostra corale a quattro voci (soprani, contral-
ti, tenori e bassi) che presta servizio presso la Chiesa dei 
SS. Apostoli Pietro e Paolo di Fratta Polesine dagli inizi del 
secolo scorso.

Ogni prova settimanale, in ogni occasione di animazione 
delle principali funzioni liturgiche, ogni possibilità di con-
certo, natalizio o pasquale, ogni collaborazione instaura-
ta nel tempo anche con altre formazioni corali testimonia 
come le note, l’accompagnamento organistico del nostro 
direttore Alice Olivieri e le melodie che nascono dalle no-
stre voci ricordano l’armonia e la bellezza di un cielo stel-
lato o di un’opera d’arte.

Cantare insieme infatti è come creare un mosaico: come 

le tessere di diversa natura e colore vengono accostate l’u-
na all’altra per riprodurre un determinato disegno, così le 
nostre voci, le nostre emozioni, le nostre personalità, sep-
pur diverse, si amalgamano in un’unica grande espressio-
ne musicale di bellezza.

Il nostro augurio a tutta la comunità di Fratta Polesine 
per questo Natale 2023 e per il prossimo 2024 è proprio 
quello di continuare a meravigliarci sempre di fronte alla 
bellezza, e in particolare a quella che suscita la musica.

UNIVERSITÀ POPOLARE
A CURA DELLA COORDINATRICE DANIELA TURCATO

L’Università popolare offre una interessante opportunità 
per coloro che desiderano migliorarsi acquisendo maggio-
ri conoscenze, è inoltre utilissima per tenere attiva la men-
te ed offre una piacevole occasione di socializzazione in un 
ambiente dove si fa cultura. L’offerta formativa è molto 
ricca con un programma vario e stimolante che incontra 
l’interesse da parte di tutti; al termine dell’anno viene ri-
lasciato un attestato ai partecipanti. Non esiste limite di 
età per iscriversi e non serve alcun diploma scolastico. Le 
lezioni vengono tenute da docenti qualificati che trattano i 
più svariati argomenti: storia, geologia, letteratura, educa-
zione alla salute, educazione ambientale, storia dell’arte, 
diritto, associazionismo, filosofia, psicologia e molto altro. 
Ogni argomento viene divulgato in modo semplice per po-
ter far comprendere a tutti anche i temi più complessi.

I corsi dell’Università Popolare sono partiti a Fratta sei 
anni fa, grazie anche all’appoggio dell’amministrazione 
comunale che ha creduto all’importanza di questo proget-
to per la comunità della terza età. Salvo il periodo Covid 
c’è sempre stata una crescita nel numero di partecipanti e 
l’anno accademico 2023/2024 è partito con ben 43 perso-

ne iscritte ai corsi. Una bella soddisfazione per tutti coloro 
che hanno partecipato all’organizzazione di questa attività. 

L’apertura dell’anno accademico 2023/2024 è stata or-
ganizzata presso la sede del Manegium con una lettura di 
poesie in dialetto veneto recitate con grande bravura da 
Romano Gabanella con accompagnamento musicale del 
fisarmonicista Valter Sigolo.

Come coordinatrice, anche a nome di tutti gli iscrit-
ti, auguro a tutti un Sereno Santo Natale ed un proficuo 
anno nuovo e colgo l’occasione per invitare altre persone 
ad iscriversi all’Università Popolare perché è importante 
essere impegnati in un’attività che ti consente di avere dei 
contatti sociali e che ti offre numerosi stimoli di crescita 
grazie ai tantissimi interessanti argomenti che vengono 
affrontati. 
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MULINO AL PIZZON
La nuova vita di un gioiello di archeologia industriale
di metà ‘800, che mette in mostra la sua storia e maci-

na cultura, facendo di un’accoglienza aperta e cordiale il 
proprio stile. I visitatori nell’anno 2022 hanno raggiunto il 
numero di 2481

PREMESSA
Quando, nell’anno 2000, il CTG-Gruppo Rovigoti e la coo-

perativa Turismo&Cultura decisero di assumere il gravoso 
impegno di recupero e salvaguardia del Mulino al Pizzon, 
idearono un progetto per portarlo a nuova vita come Mu-
seo. I piccoli musei, come si sa, non si mantengono con i 
biglietti di entrata. Ecco allora che, come supporto econo-
mico e promozionale, una parte del complesso ( ex casa 
del mugnaio) fu destinata a Foresteria ( con 7 stanze) e 
Ristorante, per facilitare incontri, corsi, convegni, campus 
giovani,ecc. 

Però questa scelta progettuale fu poi intesa dall’Organi-
smo regionale di Controllo (AVEPA) come pura operazione 
commerciale e speculativa, ritirando per questo il contri-
buto previsto dai fondi europei già erogati. Nonostante ciò, 
l’attività museale, con i servizi connessi di supporto  e pro-
mozione previsti , iniziò il funzionamento dal 2007 e tuttora 
funziona.

SERVIZI E ATTIVITA’
Museo
- L’Ecomuseo Mulino al Pizzon fa parte della Rete Mu-

seale del Polesine e dell’Associazione Nazionale Amici dei 
Mulini Storici (AIAMS), di cui è anche fondatore.

- Un gruppo di volontari del CTG Rovigoti svolge il servi-
zio di visite guidate, didattica, manutenzione e promozione 
del Museo.

Foresteria-Alloggio
Si compone di n. 7 stanze per turisti, visitatori, parteci-

panti a convegni, corsi, campus.
Ristorante
Cucina di tradizione e innovazione. Molte specialità sono 

legate alle tematiche molitorie e alle problematiche sull’a-
limentazione (Grani antichi, 
Mais e polenta storiche, ecc.

Giardino dei semplici
Piccola striscia orticola con 

40 erbe aromatiche, utilizzate 
dalla cucina del ristorante.

 Remiera al Pizzon, dotata 
di Squero e Attracco fluviale

Si tratta di un servizio fi-
nalizzato a promuovere un 
sempre maggiore interesse 
e legame, specialmente da 
parte dei giovani, con il fiume, 
recuperando una tradizione 
caratteristica del Polesine.

Una parte del magazzino 

del Mulino è stato destinato a Squero, per la riparazione di 
barche da fiume. La Remiera al Pizzon dispone di 2 istrut-
tori di Voga alla Veneta, che sono gratuitamente disponibili 
per far provare ai visitatori la tecnica di voga sul Canal-
bianco, utilizzando la barca attraccata  sulla riva del Ca-
nale Scortico.

Attracco barche,battelli, housboat 
Lo staff dell’Ecomuseo è a disposizione per l’accoglienza 

a Fratta Polesine dei visitatori che arrivano con barche di 
vario tipo sul Tartaro-Canalbianco, che è la via navigabile 
Mantova-Venezia.

Pista ciclabile Adige-Po
Il Mulino al Pizzon è posto-tappa per i ciclisti, special-

mente stranieri, che si fermano a visitare entusiasti il Mu-
seo, a gustare la cucina polesana e a riposare nella Fore-
steria.  

Eventi
- Mostre d’arte: i Presepi di Mauro Padoan, le Terrecotte 

antiche di G.Paolo Stella, i Disegni di Gianni Veronese.
- Mostra Matteotti: E’ in preparazione  per il prossimo 

2024, centenario della morte, la Mostra filatelico-numi-
smatica inserita nelle manifestazioni ufficiali.

- Incontri, Raduni, Convegni: 3 raduni di auto storiche 
,di vespe, bici storiche; Convegno regionale CTG Veneto, 
Convegno di Studi e Ricerche, con degustazioni e visite 
esperienziali, sul rapporto tra alimentazione e grani anti-
chi, in collaborazione con l’Università di Perugia. Gemel-
laggio italo-francese Arquà Polesine, Convegno Confra-
ternita della Polenta e Accademia della Cucina, Convegno 
GARP-Gruppo Autonomo Rocciatori Polesani, 30° Premio 
Letterario “ Raise”.

- Presentazione libri. Autori: C. Piombo, G.Visentin, G.
Sparapan, R. Menarello, A. Romagnolo.

AUSPICIO
Si auspica che venga ripristinata appena possibile, a 

cura del Consorzio di Bonifica, la  cascata dello Scortico 
sulla presa d’acqua del Mulino, quale testimonianza stori-
co ambientale dell’origine del Mulino e per secoli simbolo 
dello stesso.
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CASA MUSEO GIACOMO MATTEOTTI
A CURA DI MARIA LODOVICA MUTTERLE 

La ricca attività di Casa museo nel 2023, concordata e 
sostenuta dall’Amministrazione, è stato un elemento por-
tante delle iniziative del Comitato per il Centenario di Mat-
teotti. Di seguito l’elenco delle iniziative svolte:

Aprile
15 aprile: In ricordo del prof. Primo 

Griguolo in collaborazione con l’Uni-
versità di Padova; 

Giugno
1 giugno: La musica racconta la sto-

ria. Itinerario di musica e parole a cura 
del Prof. Francesco Toso; in collabo-
razione con l’Accademia Venezze;

3 giugno: Io sono un uomo libero e 
onesto. Stefano Ravagnani 1921- 2021 
di Riccardo Bolognesi e Eugenio Mar-
tini in collaborazione con l’Associazio-
ne culturale altopolesana e transpa-
dana Padusia;

10 giugno: Titta Ruffo. L’uomo, l’ar-
tista e la sua eredità con Marco Ruffo 
Bernardini, bisnipote di Velia Titta, in 
collaborazione con la biblioteca Titta 
Bernardini;

Il delitto Matteotti e il Vaticano con 
Mario Gianfrate, coordinatore Comitato celebrazioni Mat-
teotti in Puglia-rete docenti in collaborazione con Casa 
Museo;

11 giugno commemorazione ufficiale tenuta da M-Lodo-
vica Mutterle, direttrice Casa Museo, organizzata dal PSI 
Federazione polesana in collaborazione con il Comune di 
Fratta Polesine

Villa Badoer, ore 21 Il mio nome è Tempesta- Il delitto 
Matteotti, scritto da Carmen Sepede, regia di Emanuele 
Gamba (compagnia Act di Campobasso).

Luglio
15 Luglio, ore 21 Il Delitto Matteotti, film di Florestano 

Vancini a cura della Biblioteca civica “G.M. Bonardo” in col-
laborazione con Casa Museo G. Matteotti;

Settembre
2 settembre, Il mio Matteotti, testo scritto e interpretato 

da Achille Ferrari, regista Giorgio Libanore (compagnia te-
atro collettivo di Arquà Polesine). 

 Il ciclo di conferenze: Italia-Polesine 1919-1924: la mar-
cia verso il Regime in collaborazione con l’Arci (progetto 
Radici del contemporaneo 2023-2024), con il Dipartimen-
to di Giurisprudenza dell’Università di Ferrara e il Dipar-
timento di Scienze storiche, geografiche e dell’Antichità 
dell’Università di Padova (Dissgea).

9 settembre, Passaggio dallo stato liberale al Fascismo 
continuità o rottura? con Paolo Veronesi, professore ordi-
nario di Diritto costituzionale all’Università degli studi di 
Ferrara;

16 settembre, Diritto al lavoro e diritti dei lavoratori con 
Andrea Caracausi, professore ordinario di Storia economi-
ca dell’Università di Padova; 

23 settembre, La libertà di stampa e di pensiero con 
Maurizio Romanato, giornalista e ricercatore storico; 

27 settembre, G. Matteotti tra diritto e politica, presen-
tazione terzo quaderno di casa Matteotti, Ferrara, Diparti-

mento di Giurisprudenza. 
Dicembre
4 dicembre, G. Matteotti tra diritto e 

politica, Rovigo, Palazzo Angeli; 
9 dicembre, Matteotti giugno 1924.Il 

grido della stampa cattolica, in colla-
borazione con il Manegium;

Significativa per incrementare il 
raccordo scientifico è stata la sotto-
scrizione di una convenzione biennale 
con il Dipartimento di Giurisprudenza 
dell’Università degli studi di Ferrara 
finalizzata a promuovere congiunta-
mente attività e studi sulla figura di G. 
Matteotti.  Questa si aggiunge a quella 
già in atto da alcuni anni con l’Univer-
sità di Padova (dipartimento Dissgea). 

Sempre con il Dipartimento di Giu-
risprudenza si è elaborato il progetto 
G. Matteotti il pensiero che non muore 

che propone percorsi di educazione civica per il triennio 
delle scuole superiori di Rovigo che prendono spunto dal 
pensiero matteottiano. 

Sempre per le scuole la direzione di casa museo sup-
porta le classi della secondaria di primo grado e secondo 
grado che, con i loro docenti, hanno aderito al concorso 
nazionale Matteotti per le scuole, promosso dal Ministero 
dell’Istruzione e del merito (IX edizione).

Per ampliare la comunicazione relativa alla conoscenza 
di Casa Museo si è aderito ad Amuseapp, portale network 
museale nazionale gratuito e anche al

progetto Passaporto del viaggiatore Pollicinum-itinera-
rio tra i musei del

Sistema Museale Provinciale  
IL 2023 ha registrato un aumento sia dei visitatori (oltre 

3.000 tra cui l’attrice Ivana Monti ed il direttore della Gal-
leria degli Uffizi di Firenze) che delle richieste di consulta-
zione dei documenti digitalizzati sul sito. A questo riguardo 
si ricorda la collaborazione avuta con la redazione di Rai 
Educational relativamente alla documentazione inserita 
nel programma Italia, viaggio nella bellezza per la puntata 
La memoria in uno scrigno. L’Archivio Centrale dello Stato, 
(Rai storia 3,4, 5, e 7 luglio).

Continuano anche le donazioni alla Casa Museo come 
luogo riconosciuto di una memoria democratica condivi-
sa. Infatti il 7 giugno si è svolta la consegna ufficiale della 
bandiera storica del PSI (1919-1921) da parte di socialisti 
adriesi. 
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SACRA FAMIGLIA
“Uno sguardo al passato con spirito di ringraziamento, uno 

sguardo al presente con ottimismo ed uno al futuro con spe-

ranza affidandoci alla Provvidenza”

Molti sono i momenti importanti che hanno scandito 
quest’anno trascorso in Casa Sacra Famiglia tutti affrontati 
con impegno guidati da quello che è l’obiettivo principale 
del nostro lavoro quotidiano e cioè prendersi cura delle 
persone ospitate cercando di rispondere ai loro bisogni 
con la finalità di sostenerne le autonomie, il benessere e 
la qualità di vita. 

Non sono di certo mancate le sfide da superare: la non 
semplice convivenza con il covid che ha cambiato il nostro 
modo di lavorare richiedendoci una forte flessibilità e la 
capacità di rimodulare continuamente le nostre program-
mazioni a seconda delle condizioni che si presentano, o le 
difficoltà economiche che nel corso dell’anno si sono in-
contrate e che si è cercato di superare con fiducia, forza e 
motivazione. 

Nonostante questo, ciò che ci ha sempre animato è l’im-
pegno nel cercare di offrire ai nostri ospiti diverse proposte 
educative, occupazionali e riabilitative con lo scopo di aiu-
tarli ad essere impegnati e a sentirsi soddisfatti della loro 
quotidianità e la consapevolezza dell’importanza di man-
tenere sempre vivo e presente il rapporto tra gli ospiti ed 
i loro cari.

 In quest’ottica, accanto alle visite dei familiari in Strut-
tura, si è favorita la possibilità delle uscite degli ospiti e dei 
rientri in famiglia e si sono aperte ai familiari stessi le Ce-
lebrazioni Religiose di Casa Sacra Famiglia.  Si sono, inol-
tre, promosse iniziative che hanno avuto l’obiettivo di acco-
gliere i familiari in Struttura per condividere insieme a loro 
momenti di spensieratezza e serenità; tra queste ricordia-
mo gli appuntamenti in Casa di Riposo, in cui, con l’arrivo 
della primavera, si sono festeggiate tutte le mamme ed il 
nostro giardino è stato abbellito da una miriade di fiori pro-
fumati e da bicilette colorate. A luglio 2023, l’Area Disabi-
li ha organizzato una festa aperta a familiari e conoscenti 
dal titolo “Vivere a colori”: nella bella cornice del giardino 
della struttura si è cenato insieme allietati da canti e balli 

che hanno portato gioia ed allegria in tutti i partecipanti.  
A settembre, abbiamo salutato l’autunno con la festa “I 
prodotti della terra” che ha coinvolto tutta la Casa con un 
pranzo insieme animato da intrattenimento musicale. Con 
l’occasione si è inaugurato il “Percorso verde”, un proget-
to terapeutico appositamente strutturato per promuovere 
e migliorare il benessere delle persone e per offrire una 
stimolazione sensoriale e motoria agli ospiti. L’auspicio è 
che questo spazio possa essere vissuto anche dall’esterno 
creando così un ponte con il territorio.

Durante l’estate ci siamo messi in movimento dando una 
ventata di novità alla programmazione delle attività edu-
cative e con un pulmino noleggiato abbiamo scorrazzato 
su e giù per il Veneto e non solo organizzando, oltre a gite 
giornaliere, anche due soggiorni settimanali al mare ed in 
montagna; queste esperienze ci hanno riempito di felicità 
permettendoci di scoprire posti nuovi e sarebbe bello po-
terle vivere anche in altri momenti dell’anno se avessimo 

un mezzo nostro.
Altro aspetto importante sul quale 

si è lavorato e al quale teniamo mol-
to è il collegamento con il territorio 
per favorire l’inclusione sociale degli 
ospiti. Diverse quindi sono state, nel 
corso dell’anno, le iniziative alle quali 
abbiamo partecipato rispondendo sem-
pre con piacere e gratitudine agli inviti 
che ci sono stati rivolti. Ne ricordiamo 
alcune: l’esperienza di “Vivavittoria” 
opera relazionale condivisa, la giornata 
dell’inclusione sociale tenutasi a Fratta 
Polesine il 28 Maggio 2023, la giornata 
della Carboneria tenutasi a novembre. 
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MUSEO ARCHEOLOGICO
A CURA DI MARIA LETIZIA PULCINI, ANDREA GARDINA

Il Museo Archeologico Nazionale di Fratta Polesine è un 
museo statale afferente alla Direzione Regionale Musei Ve-
neto: un Ufficio del Ministero della Cultura che assicura sul 
territorio le attività di fruizione e valorizzazione di musei, 
monumenti e aree archeologiche in consegna allo Stato. 
Ospitato presso le Barchesse di Villa Badoer, il museo con-
serva ed espone reperti riconducibili in particolar modo ai 
villaggi che popolavano il Polesine tra la fine dell’età del 
bronzo e l’inizio dell’età del ferro (1200-900 a.C.) e il nu-
cleo di reperti più importanti proviene dal villaggio di Frat-
tesina di Fratta Polesine e dalle sue due 
necropoli, rinvenute in località Narde e 
Fondo Zanotto.

Nell’ambito del progetto “Prima Eu-
ropa. La protostoria del Polesine”, fi-
nanziato dalla Fondazione CARIPARO 
e coordinato dalla Soprintendenza Ar-
cheologia Belle Arti e Paesaggio per le 
Province di Verona, Rovigo e Vicenza, 
quest’ultima insieme al Dipartimento 
dei Beni Culturali dell’Università de-
gli Studi di Padova, al Dipartimento di 
Scienze dell’Antichità della Sapien-
za-Università di Roma e al C.P.S.S.A.E. 
in sinergia con il Museo Archeologico 
di Fratta Polesine e le Amministrazioni 
Comunali di Fratta Polesine e Villamarzana, hanno ripreso 
gli studi sui grandi insediamenti di Frattesina e Villamar-
zana che nell’età del bronzo rappresentavano uno snodo 
fondamentale nelle relazioni tra Europa, Italia e Mediter-
raneo. In tal senso, il progetto prevede, oltre allo studio e 
alle analisi dei reperti provenienti da indagini pregresse, 
anche la ripresa delle ricerche sul campo, al fine di fornire 
un’immagine più precisa possibile dei due abitati e più in 
generale dell’organizzazione del territorio.

In relazione a tale progetto, La Direzione Regionale Musei 
Veneto ha stipulato con la Soprintendenza un accordo per 

le attività di valorizzazione e ricerca, 
in virtù del quale, nel 2023 il Museo 
Archeologico di Fratta Polesine ha co-
ordinato le attività di comunicazione e 
archeologia pubblica.

In particolare, oltre ad aver svolto at-
tività di ufficio stampa (elaborazione di 
comunicati e tenuta dei rapporti con le 
testate giornalistiche locali), l’impegno 
maggiore è stata la creazione di conte-
nuti digitali da condividere sulle pagine 
social del museo e degli altri partners 
del progetto. Oltre ad aggiornamenti 
quotidiani sulle indagini, la rassegna 
stampa e la promozione degli eventi, 

sono state create alcune rubriche dedicate agli scavi di 
entrambi i siti (Frattesina e Villamarzana) pubblicate con 
cadenza settimanale. 

Nel mese di agosto, la rubrica “Aspettando gli scavi 
2023” ha ripercorso la storia degli scavi dagli anni ’70 del 
‘900 ad oggi attraverso vecchie immagini, articoli di giorna-
le e interviste ai protagonisti. Nei mesi di settembre e ot-
tobre, invece, si sono alternate le rubriche: “Diario di sca-
vo”, attraverso cui sono state raccontate le novità in corso 
grazie a brevi video interviste ai referenti scientifici e alle 
figure tecniche coinvolte; “il reperto della settimana”, che 

Vogliamo anche menzionare un evento promosso dalla 
nostra Casa che, a maggio 2023, ha accolto un gruppo di 
ospiti di Casa Santa Rosa di Roma accompagnati dai loro 
operatori e familiari che ci hanno presentato uno spettaco-
lo teatrale dal titolo “Incantesimo a mezzanotte” tenutosi 
nella splendida cornice di Villa Badoer; è stato un bel mo-
mento di conoscenza e condivisione ma anche di sinergia e 
lavoro di rete sia con la Casa di Roma sia con l’amministra-
zione comunale di Fratta Polesine. Infine, ma non meno 
importante, appuntamento ormai consolidato da alcuni 
anni e che ci riempie sempre di gioia è la giornata di incon-
tro con i bambini della Scuola di infanzia “Sr. Giuseppina 
Vecchiato” di Fratta Polesine. Quest’anno tale momento di 
condivisione si è tenuto in occasione della giornata della 

gentilezza, il 13 Novembre.
Con l’autunno abbiamo ripreso le attività educative e ri-

abilitative dei laboratori dando uno spazio particolare ad 
alcune esperienze quali la danza, il teatro ed il laborato-
rio di stimolazione basale/sensoriale. Inoltre, nel corso di 
tutto il 2023, la Casa ha sempre curato la formazione del 
personale investendo in una formazione articolata sulle tre 
dimensioni del sapere, del saper fare e del saper essere.

Si ringraziano tutte le persone che si sono adoperate 
nella realizzazione delle attività e delle iniziative che hanno 
scandito questo ricco ed intenso anno e tutti gli operatori 
che quotidianamente, con amorevolezza e competenza, si 
prendono cura degli ospiti accompagnandoli in tutte le loro 
attività ed esperienze. 
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FRATTESINA DI FRATTA POLESINE
INDAGINI E ARCHEOLOGIA PUBBLICA NEL 2023 

Dal 24 agosto al 6 ottobre 2023 si è svolta a Frattesina, 
nel podere di proprietà Gabriele, la seconda campagna di 
scavo del progetto “Prima Europa. La Protostoria del Pole-
sine”, promosso da: Soprintendenza Archeologia Belle Arti 
e Paesaggio per le provincie di Verona, Rovigo e Vicenza, 
“Sapienza” Università di Roma, Università di Padova e Cen-
tro Polesano di Studi Storici Archeologici ed Etnografici e 
finanziato da Fondazione Cassa di Risparmio di Padova e 
Rovigo.

Allo scavo, in concessione ministeriale al Dipartimento 
di Scienze dell’Antichità di “Sapienza” - UniRoma, diretto 
da Andrea Cardarelli (della stessa Università) con la co-di-
rezione di Paolo Bellintani (CPSSAE – Soprintendenza per i 
beni e le attività culturali di Trento) e con il coordinamento 
della Sopr. ABAP VR, RO e VI, affidato a Paola Salzani, han-
no partecipato 30 tra dottorandi e studenti di “Sapienza”, 
coordinati sul campo dai professionisti di SAP, Società Ar-
cheologica, Nicola Cappellozza e Michele Baldo.

I lavori si sono avvalsi anche della collaborazione del Co-
mune di Fratta Polesine e della locale Associazione cultu-
rale “Il Manegium” e del Museo dei Grandi Fiumi di Rovigo. 

Principale obiettivo è stata la prosecuzione della verifica, 
iniziata con lo scavo 2022, di alcune ipotesi di lavoro avan-

zate sulla scorta di quanto rilevato tramite la teleosserva-
zione (foto aerea) condotta tra 2014 e 2017 da Michele Bal-
do e le indagini magnetometriche (tecnica non invasiva che 
consente di osservare anomalie nel sottosuolo interpreta-
bili come tracce di resti strutturali archeologici) eseguita 
dal 2020 da Wieke de Neef  dell’Università di Bamberg.

Quest’anno le ricerche hanno portato alla luce due gran-
di strutture abitative (nn. 2 e 3), alcune strutture accessorie 
(piccoli magazzini e/o piattaforme per lavorazioni – nn. 1, 
4 e 5) e infine una piccola fornace (n.6).  Le Strutture 1,4 e 
5 si trovavano in prossimità della sponda di uno dei grandi 
canali che attraversavano l’abitato da W ad E, già indagato 
nel 2022, e le attività che vi si svolgevano dovevano essere 
collegate alla presenza dell’acqua. Le due abitazioni (nn.2 e 
3) furono invece edificate dopo la definitiva chiusura del ca-
nale, proprio al di sopra di esso. In prossimità o all’interno 
delle abitazioni si svolgevano alcune delle ben note attività 
di artigianato specializzato di Frattesina. Di particolare in-
teresse sono gli indicatori di lavorazione dell’ambra (semi-
lavorati e scarti) trovati sul lato nord della str. n. 2 e un “ri-
postiglio” di bronzi (insieme di lingotti e oggetti usurati da 
rifondere) che giaceva a poca distanza dall’angolo SE del-
la medesima abitazione. Infine, la piccola fornace (str. 6). 

Fig. 1: A sinistra la Struttura 6 (fornace) dopo una prima dettagliata pulizia della superficie (US 1007), interpretabile come demolizione o 
collasso della calotta. A destra la struttura a fine scavo con in luce la superficie funzionale della fornace.

ha permesso di presentare reperti nuovi ed estremamen-
te significativi, attraverso immagini accompagnate da una 
sintetica descrizione scientifica; “Archeo life” che ha dato 
spazio agli studenti impegnati nelle campagne di scavo che, 
attraverso video interviste, hanno raccontato le loro espe-
rienze, i ruoli e la vita di gruppo.

Sempre nel mese di settembre, insieme alla Soprinten-
denza, alle Università e al C.P.S.S.A.E. sono stati organiz-
zati i cosiddetti “open days”: giornate di presentazione al 
pubblico delle attività di scavo, che contemplavano una visi-
ta guidata al museo per l’inquadramento di carattere gene-
rale, una visita agli scavi e la presentazione delle connesse 
attività laboratoriali. Con il coinvolgimento di tutti i part-
ners coinvolti nel progetto, i visitatori, complessivamente 
circa 120, hanno potuto avvicinarsi anche agli aspetti meno 
noti delle attività condotte sul campo dagli archeologi.

Il 18 novembre, infine, presso il museo sono stati presen-
tati dai responsabili degli scavi (Andrea Cardarelli e Paolo 
Bellintani per Frattesina; Michele Cupitò e Paola Salzani 
per Villamarzana) alle comunità locali i risultati preliminari 
delle indagini, nel corso di una conferenza organizzata in-
sieme alla Soprintendenza coinvolgendo, ancora una volta, 
tutti i partners. 

Il museo, infine, ha ospitato nel corso di tutto l’anno al-
cuni studiosi dell’Università di Padova, della Sapienza-Uni-
versità di Roma e del C.P.S.S.A.E. per l’avvio di sopralluoghi 
e prelievi propedeutici alle attività di ricerca previste nel 
progetto da condurre sui materiali provenienti dagli scavi 
condotti in anni pregressi nei siti di Frattesina e Villamar-
zana. In particolare sono stati esaminati preliminarmente 
reperti in vetro e bronzo e materiale scheletrico umano e 
animale.
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Dopo lo svuotamento del 
suo interno, ricolmo dei 
resti della sua cupola tra 
i quali sono stati recupe-
rati anche frammenti ce-
ramici con incrostazioni 
di vetro, si è potuto veri-
ficare che il suo impianto 
risale probabilmente alla 
fase in cui era ancora at-
tivo il grande canale cen-
trale. Il completamento 
del suo scavo è previsto 
per il 2024; nel frattem-
po, si sta predisponendo 
il progetto per il restauro 
e la sua futura musealiz-
zazione. Dalle preliminari 
indagini archeologiche e 
archeometriche eseguite 
ad oggi, si può ipotizzar-
ne l’utilizzo per la pro-
duzione di vetro. Se tale 
ipotesi troverà conferma 
con il completamento delle indagini, saremmo di fronte 
alla prima e più antica struttura per la produzione di vetro 
europea.

Nell’ottobre 2023 è stato anche completato il rilievo ma-
gnetometrico del lembo più occidentale dell’insediamento 
ad oggi indagabile, ossia quello in prossimità del depura-
tore. Le tracce archeologiche sembrano proseguire verso 
N, ossia al di sotto e oltre l’attuale S.P. n. 24 (Via Palladio). 
Non è stato invece possibile eseguire, ad oggi, l’indagine 
nel settore orientale del sito a causa dell’opposizione dei 
proprietari dei fondi. I risultati ottenuti, grazie ai rilievi non 
invasivi, su ca 2/3 dell’antico abitato hanno permesso una 
lettura del contesto archeologico di incredibile chiarezza. 
Non poter completare l’indagine magnetometrica è un 
danno certo per la conoscenza del sito e potenziale per la 
sua tutela e conservazione.

Ma il lavoro su Frattesina non si limita alle indagini sul 
campo. Prevede anche lo studio archeologico e le indagini 
archeometriche dei materiali sia delle nuove ricerche che 
di quelle effettuate in passato. A questo proposito tra il 
2022 e il 2023 sono stati avviati: la nuova documentazione 
grafica di materiali in ambra, vetro e delle matrici per fu-
sione (Livia Stefan); l’indagine sistematica su tutti i mate-
riali connessi alla produzione / lavorazione del vetro (Ivana 
Angelini - UniPD) e allo studio petrografico delle prove-
nienze di macine e macinelli di uso domestico e matrici da 
metallurgia (Alberto Renzulli - UniUrbino). Prosegue, inol-
tre, lo studio archeologico e dei resti umani delle necropoli 
di Fondo Zanotto e  Narde, affidato a Luciano Salzani (già 
Sopr. Archeologia per il Veneto), Andrea Cardarelli e Clau-
dio Cavazzuti (Università di Bologna).

Per quanto riguarda le attività di “archeologia pubblica”, 
nel corso delle indagini sul campo 2023 sono state orga-
nizzate visite guidate alle collezioni museali e allo scavo, 

dedicate alla cittadinanza e alle scuole. La giornata del 22 
settembre, aperta al pubblico ma con particolare attenzio-
ne ai cittadini di Fratta, si è svolta con la visita al MAN di 
Fratta Pol., organizzata dal Museo stesso (M.L.Pulcini) e 
guidata dai direttori delle ricerche in corso (Andrea Carda-
relli e Paolo Bellintani), che hanno poi accompagnato i visi-
tatori sullo scavo. La scuola media “Palladio” di Fratta Pol. 
è intervenuta sullo scavo il 27 settembre con 54 ragazzi di 
3 classi e relativi insegnanti; la scuola primaria “Oroboni”, 
ha realizzato una visita, il 4 ottobre, con la partecipazione 
di 52 ragazzi di 3 classi e relativi insegnanti. Le visite, par-
tecipate con grande entusiasmo da parte di alunni, erano 
state preparate grazie alla collaborazione degli insegnanti 
e agli interventi - in classe e al museo di Fratta - di Raffaele 
Peretto, già direttore del Museo dei Grandi Fiumi di Rovigo 
e socio “storico” del CPSSAE.  

L’organizzazione ha inoltre accolto volentieri la richiesta 
della sezione di Rovigo di “Italia Nostra” per una visita (30 
settembre) di una quarantina di soci che ha riguardato il 
complesso monumentale di Villa Badoer, illustrata da An-
dreina Milan, del museo e dello scavo.

Sempre per ciò che concerne la comunicazione, una 
grande e sistematica opera di informazione è stata condot-
ta tramite i social gestiti dal MAN di Fratta Polesine, grazie 
alla direttrice M.Letizia Pulcini e ad Andrea Gardina. Sono 
stati anche realizzati due video a cura di Angelo Cimarosti 
(archereporter) e Graziano Tavan (archeologiavocidalpas-
sato).

Paolo Bellintani 
– CPSSAE – Umst/Soprintendenza 

per i beni e le attività culturali P.A.Trento
Andrea Cardarelli 

– Dipartimento di Scienze 
dell’Antichità - Sapienza - Università di Roma

Fig. 2:  dall’ alto e da sx: Il ripostiglio di bronzi in fase di scavo, la perla in ambra con decorazione tipo 
Tirinto, una scodella ad orlo rientrate decorata e una perla in vetro blu con decorazione in vetro bianco.
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A.S.D. ARTE DEL MOVIMENTO
L’A.S.D. Arte del Movimento è un’associazione sportiva 

della FIJLKAM, federazione ufficiale del CONI. Da quasi 
trent’anni il Maestro Bregantin Damiano promuove il Kara-
te nel comune di Fratta Polesine. Ad oggi i corsi sono tenuti 
dal figlio Bregantin Diego.

Nella palestra di Fratta Pol. le lezioni si suddividono in 
due fasce d’età, nella più giovane si propone il karate sotto 
forma di gioco cercando di sviluppare le capacità coordina-
tive e la mobilità articolare mentre nella fascia più grande 
si porta il ragazzo all’apprendimento di tecniche specifiche 
e complesse. 

Ogni anno l’associazione organizza, presso la palestra 
comunale di Fratta Pol., la “Festa di primavera” occasione 
importante nella quale i ragazzi si confrontano e mettono in 
luce le loro capacità in un bellissimo clima di divertimento.

I corsi di Karate si svolgono nella palestra comunale il 
lunedì e il mercoledì dalle ore 16:30 alle 17:30 per i bambini 
e dalle ore 17:30 alle 18:30 per i ragazzi più grandi.

Damiano Bregantin tiene anche il corso di Ginnastica il 
martedì e giovedì dalle ore 20:00 alle ore 21:00.

Bregantin Diego 3483647692 - www.karaterovigo.it    

VELO CLUB
A gennaio è stata sottoscritta la convenzione con l’Am-

ministrazione Comunale per l’assegnazione in comodato 
d’uso degli ambienti dell’ex sezione elettorale sita nelle 
vecchie scuole elementari di Ramedello.

L’iter burocratico è durato parecchi mesi ma alla fine 
abbiamo ottenuto quello che l’ASD VELO CLUB BADOE-
RA aveva chiesto con determinazione per poter svolgere 
quell’attività associativa che da troppo tempo si trascinava 
avanti con difficoltà.

E’ stato un grande risultato che ci permette ora di svilup-
pare la programmazione che si era andata ad affievolirsi 
prima per la pandemia poi per la mancanza di una sede 
visto che la precedente era stata dichiarata inagibile per la 
totale mancanza delle condizioni igieniche.

Di fronte a questa nostra richiesta abbiamo sempre avu-
to il supporto degli Amministratori ma come spesso accade 
la sola volontà non basta perché prima dovevano essere 
soddisfatti problemi di messa a norma degli impianti, in 
particolare quello elettrico.

Certi che tutto sarebbe andato a buon fine nel frattempo 
abbiamo provveduto a fare alcune migliorie, come la siste-
mazione del cancello e cancelletto di ingresso completa-
mente bloccati, lo sfalcio dell’erba fronte retro e di erbe 
rampicanti, alla riparazione dei tubi del gas e alla sistema-
zione dell’impianto idrico.

Ora però abbiamo una sede spaziosa, accogliente dotata 
di servizi igienici che ci permette di fare la nostro lavoro as-
sociativo, di avere un archivio dati, incontri con altre realtà 

interessate a uno scambio di esperienze per la promozione 
di nuove iniziative.

L’attività sportiva e ricreativa 2023 ha avuto il suo mag-
giore successo con il “RADUNO dei 2 FIUMI” del 12 Set-
tembre giunto alla sua XXVII edizione con centoquaranta 
atleti che dopo un percorso di sessanta chilometri ha avuto 
termine davanti il panificio “BACCHIN” dove era stato pre-
disposto il ristoro con il tipico pane “CIABATTA NATURA”, 
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ATELIER DANZA
Con grande entusiasmo, l’amministrazione comunale ha 

accolto favorevolmente - per il secondo anno consecuti-
vo - la proposta di collaborazione con la scuola ATELIER 
DANZA asd di Rovigo. È stato così avviato il Corso di “Danza 
Moderna” presso la palestra comunale di Fratta Polesine, 
con la supervisione dell’insegnante Valentina Rossi. Que-
sto corso, dedicato ai ragazzi delle scuole elementari e me-
die, rappresenta una valida opzione all’interno dell’ampio 
ventaglio di attività sportive non agoni-
stiche. La Danza Moderna, in particola-
re, si configura come un’attività che pro-
muove lo sviluppo armonico del corpo in 
una delicata fascia d’età. 

La partecipazione a questa attività raf-
forza la capacità di muoversi con consa-
pevolezza nello spazio, sincronizzandosi 
con la musica, e sviluppa l’abilità di in-
teragire in gruppo, contribuendo al mi-
glioramento della percezione di sé. La 
danza, più che uno sport, si configura 
come una disciplina completa che uni-
sce l’allenamento atletico del ballerino, 
attraverso esercizi di rinforzo muscolare e stretching, alla 
componente artistica, espressiva e sociale. La scuola ATE-
LIER DANZA asd, con la sua consolidata esperienza nell’in-
segnamento della danza a diverse fasce d’età, è ben nota 
sul territorio per la realizzazione di numerosi spettacoli e 
musical, nei quali gli allievi sono costantemente protago-
nisti.

 Gli spettacoli rappresentano momenti cruciali per i bal-
lerini, offrendo loro l’opportunità di confrontarsi con i pro-
pri obiettivi e di esprimersi di fronte a un pubblico, contri-
buendo così al loro processo di crescita e maturazione. I 
giovani allievi assistono con ammirazione alle prove dei più 
esperti, imparando a essere modelli e a prendersi cura dei 
più piccoli. Si crea così un ambiente di collaborazione uni-
co, poiché il successo di ogni spettacolo dipende dall’impe-

gno di ciascun partecipante.
Per raggiungere il palcoscenico, è es-

senziale il lavoro svolto durante le lezio-
ni. La disciplina richiesta dalla pratica 
della danza richiede tempo, determina-
zione e costanza; i risultati si manifesta-
no solo con un impegno costante e una 
volontà sincera di apprendere. Il corpo 
va educato gradualmente a padroneg-
giare un nuovo linguaggio, analoga-
mente a quando impariamo una lingua 
straniera. Il Corso di Danza Moderna ha 
preso avvio concretamente nel mese di 
settembre, a seguito di una lezione di 

prova. ATELIER DANZA esprime gratitudine all’Ammini-
strazione Comunale per il sostegno fornito attraverso l’uso 
della Palestra Comunale per questa iniziativa.

Per chi desidera unirsi, è possibile contattare la scuola al 
numero 328.8409202 o via e-mail all’indirizzo info@atelier-
danza.net. Le lezioni si svolgono il giovedì pomeriggio, dalle 
16:00 alle 17:30, presso la Palestra Comunale.

CALCIO FRATTA
Carissimi amici e sostenitori vi scriviamo per rivivere in-

sieme tutte le emozioni vissute in questo anno 2023.
Doveroso iniziare nel racconto con un evento che ci ha 

colpiti profondamente e che ha portato sconforto non solo 
nella famiglia Calcio Fratta ma anche in tutto il calcio di-
lettantistico polesano. La morte del mister Fernando Gua-
raldo della frazione di Ramedello, competente e stimato 
allenatore di settori giovanili, con i quali aveva ottenuto im-
portanti successi e formato numerosi calciatori. Un mae-
stro di calcio, un amico per i più grandi e un nonno per i più 
piccoli con i regalini che donava ai bambini al termine degli 
allenamenti. Fernando è stato il nostro fondatore, il nostro 
faro che ci ha guidati in questi anni di rinascita del calcio 
dilettantistico a Fratta fino agli ultimi giorni. Per questo nel 
mese di maggio abbiamo organizzato un torneo giovanile 
in sua memoria con la consegna di un piccolo pensiero 
simbolico alla moglie e al figlio come gesto di solidarietà, 
di ringraziamento alla famiglia, ricordando il nostro Fer-
nando a cui chiediamo, anche dal cielo, di continuare a pro-
teggere tutti i nostri bambini.

Cena presso il campo sportivo per l’acquisto di un defibrillatore

Beh, che dire, l’inizio dell’anno calcistico non è stato faci-
le ma la passione per questo sport e l’obbligo di non dover 
abbandonare i nostri piccoli bambini del settore giovanile, 
vincolo che ci siamo imposti agli inizi, ci hanno dato la forza 
di continuare anche questo anno, pur sapendo dei proble-
mi che ci sarebbero stati soprattutto in merito all’entrata 
in vigore della nuova riforma dello sport. Tale riforma ha 
cambiato totalmente il calcio dilettantistico, imponendo 
alle associazioni formate da semplici volontari che dedica-
no il loro tempo libero per passione e non per percepire un 
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compenso, obblighi/doveri che non riusciranno mai a fron-
teggiare essendo associazioni senza scopo di lucro.

Per tale motivo l’ASD CALCIO FRATTA ha rinunciato al 
dilettantismo, mantenendo la matricola FIGC, per focaliz-
zarsi esclusivamente sul settore giovanile scolastico fiore 
all’occhiello della nostra associazione, volendo portare 
avanti il nostro primo obiettivo dalla nascita dell’associa-
zione che è quello di avviare i giovani del territorio alla pra-
tica dello sport attraverso il gioco spontaneo, rispettando 
tutte le esigenze di ogni singolo allievo, insegnando loro i 
veri valori dello sport, passione, lealtà, amicizia, onestà e 
perseveranza. Infatti, anche questo anno abbiamo iscritto 
ai campionati provinciali una squadra di primi calci (anno 
2017-2016-2015), una squadra di pulcini (anno 2014-2013), 
una squadra di esordienti (anno 2012-2011), riorganizzando 
il nostro organico allenatori con innesto di due nuovi mister 
di esperienza come mister Grazzi per la squadra pulcini e 
mister Rossetto per la squadra esordienti. Inoltre, in colla-
borazione con l’associazione polisportiva di

Grignano Polesine siamo riusciti, con grande fatica visto 
ormai i pochi bambini a disposizione nel territorio, a iscri-
vere due squadre ai campionati agonistici di settore gio-
vanile e in particolare una squadra di giovanissimi (anno 

2010-2009), una squadra di allievi (anno 2008-2007). Infine, 
abbiamo voluto rimettere in piedi il progetto amatoriale 
iscrivendo una squadra al campionato UISP di Rovigo con 
l’intendo di riunire il paese e di far rivivere la passione del 
calcio a Fratta, che nei precedenti anni si stava spegnen-
do, anche per demeriti nostri ma non solo. Parallelamente 
al calcio, la nostra associazione ha continuato nella sua 
campagna benefica con donazioni alla AISM associazione 
italiana sclerosi multipla e alle scuole primarie del paese. 
Inoltre, anche questo anno abbiamo aiutato l’amministra-
zione comunale nell’organizzare la fiera paesana di giugno 
con grande successo e soprattutto siamo riusciti

ad acquistare un defibrillatore, grazie al contributo dei 
concittadini che hanno partecipato ad una cena presso il 
campo sportivo, che sarà posizionato in piazza a uso del 
paese.

Nel ringraziare i tifosi e tutti i concittadini che ci hanno 
supportato venendo al campo o con semplici parole det-
te incontrandoci per strada in paese o scritte nei social, vi 
vogliamo augurare un buon anno prossimo venturo ripor-
tando qui sotto due immagini simbolo della nostra asso-
ciazione che vorremmo si riproponessero anche negli anni 
futuri.

YOGA
Per il secondo anno 

la palestra comuna-
le di Fratta Polesine 
ospita il corso di YOGA 
organizzato dall’asso-
ciazione Polisportiva 
Grignano Polesine af-
filiata UISP, attiva da 
oltre 30 anni nel set-
tore sportivo giovanile 
e nella promozione di 
iniziative sociali e culturali. Una collaborazione nata per 
portare in città una disciplina sempre più richiesta (spesso 
consigliata proprio da medici e terapeuti), i cui benefici si 
riscontrano sia a livello fisico che mentale. Il corso è tenuto 
da Selene Cassetta, formatasi come insegnante di Vinyasa 
Yoga e Yin Yoga.

Il corso è adatto a tutti, anche ai principianti: si rivolge 
a donne e uomini di qualunque età, senza che sia richie-
sta alcuna preparazione fisica pregressa, o una particolare 
flessibilità. 

Con l’impegno e la pratica, il corpo a poco a poco acquista 
una maggiore elasticità, tono muscolare e facilità nei movi-
menti. Insieme alle tecniche di respirazione che si impara-
no all’inizio della lezione, c’è una maggior ossigenazione di 
organi interni e tessuti, il miglioramento della circolazione 
sanguigna e della pressione arteriosa. Al termine della le-
zione si sperimenta un benessere diffuso, calma mentale e 
distensione. Nel lungo periodo anche il sonno migliora e in 

generale, la qualità della vita.
Il corso di yoga ha raccolto fin da subito riscontri positivi 

nella comunità frattense: l’ha dimostrato anche l’ampia ri-
sposta di pubblico – oltre 40 persone – presenti lo scorso 21 
giugno al Parco Labia per una pratica gratuita in occasione 
della Giornata Internazionale dello Yoga. 

L’intenzione è quella di proseguire su questa strada, 
immaginando per il periodo estivo eventi all’aperto, corsi 
settimanali al Parco Labia e lezioni dimostrative (magari in 
occasione della fiera).

La Polisportiva Grignano ringrazia l’Amministrazione Co-
munale per il supporto fornito nel concedere la Palestra 
Comunale per questa attività.

È possibile unirsi al corso in qualsiasi momento dell’anno: 
la lezione di prova è gratuita. Il corso si svolge ogni merco-
ledì dalle 18.45 alle 20.00 presso la Palestra Comunale. Per 
informazioni contattare l’insegnante Selene al 348.7457849 
oppure via mail seleneyogarovigo@gmail.com
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SEMPREVERDI FRATTA POLESINE
E’ dal 1999 che la Polisportiva Arcobaleno prima e suc-

cessivamente l’Associazione  Sportiva Dilettantistica Corpo 
Libero organizza, presso la palestra Comunale di Fratta 
Polesine un Corso di Ginnastica dolce . Si tiene il Martedì 
e il Venerdì dalle ore 17.30 alle ore 18.30 e coinvolge cir-
ca venti persone dei paesi limitrofi. Il corso è condotto da 
Dall’Aglio Maria Cristina , in qualità di  docente di Scienze 
Motorie e Sportive ed esperta di gruppi di ginnastica dolce 
per l’età adulta; coadiuvata da qualche anno  da De Chiara 
Alfredo.

Dal 2001 il gruppo si è dato un nome che lo contraddistin-
gue “LE SEMPREVERDI”-

Da un’intervista fatta ai partecipanti del corso emergono 
questi aspetti essenziali del corso stesso:

- utile, piacevole , divertente.
- Adatto all’aggregazione di gruppo.
- Mirato ai problemi di movimento della terza età. 
-  Non in modo noioso e ripetitivo, ma variato.
- Ginnastica adatta allo spirito di cordialità sportiva.
- Esercizi che promuovono la produzione di endorfina, 

producendo quindi facilità di comunicazione, anche nella 
persone depressa.

- Occasione per vuotare la testa dai pensieri quotidiani
- Belle amicizie , senza differenza di età o ceto sociale.

Dall’Aglio Maria Cristina: Uno degli obiettivi a mio parere 
più importanti che ho cercato di sviluppare è stato quello 
di creare un gruppo di persone felice di venire in palestra, 
non solo per far ginnastica, ma come momento per stare 
insieme, non dimenticando i benefici che il movimento può 
dare.

Partecipanti al corso:Tomba Donatella, Carla Borin, 
Quaglio M. Pia, Vigna Brunetta, Renata Visentin,Callegari 
Livia, Tridello Mario, Bizzi Loredana, Ghirotto Leonarda,-
Galvan Loretta,Mantovani Luisa,Mantovani Luciana, Pavan 
M. Grazia, Rizzato Marta, De Giuli Teresa, Guarise Maria, 
Zannato Luciana, Visentin Valeria, Masin Maria, Uliari Bar-
bara.

A CURA DEL PRESIDENTE MATTIA GOZZO

L’associazione DOC ROVIGO con sede a Fratta Polesine e’ l’u-
nico Ducati club ufficiale per tutta la provincia di Rovigo. Anche 
quest’anno per il loro raduno annuale di settembre, che si svol-
ge sempre a Fratta, molti altri DUCATI club Italiani e stranieri 
sono venuti a trovarli e conoscere così le  bellezze che contrad-
distinguono il nostro territorio.

ASSOCIAZIONE
DOC ROVIGO

CONGRATULAZIONI A 
FRANCESCO BONAGURO
Corso di Laurea: Laurea Magistrale 
in Lettere Classiche e Storia Antica
Titolo tesi di Laurea: ‘Nonne feras ignesque 

domat?’  Paul. Nol. Natalicium 8 Dolveck (= 
carm. 26 Hart.): testo, traduzione e commento

Data Laurea: 13 dicembre 2023

 VALENTINA MERIGHI
Corso di Laurea: Giurisprudenza (corso di 

laurea magistrale) all’ Alma Mater Studiorum 
Università di Bologna,

Titolo tesi di Laurea:“Compensazione equa 
per i concessionari uscenti nelle concessioni 
balneari: una prospettiva per la giustizia econo-
mica”, con relatore il Chiar.mo Prof. Avv. Stefa-
no Zunarelli.

Data Laurea: 8 novembre 2023

 STEFANO CELEGHIN
Corso di Laurea: Fisioterapia
Titolo tesi di Laurea: “Approccio riabilitativo 

della donna operata al seno: l’importanza della 
tempestività di presa in carico, educazione te-
rapeutica e autotrattamento delle complicanze 
precoci post-chirurgia mammaria”

Data di Laurea: 5 aprile 2023.
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COMUNE DI FRATTA POLESINE
Via G. Tasso, 37 - 45025 FRATTA POLESINE
Tel. 0425.668030 – 668077 - Fax 0425.668607
e-mail: info@comune.frattapolesine.ro.it
PEC: comune.frattapolesine@legalmail.it
www.comune.frattapolesine.ro.it
Orario di apertura degli uffici (Servizi Demografici)
Lun. Mar. Mer. Ven.  dalle 10.00 alle 13.00
Gio. Sab.            dalle   9.00 alle 13.00 

Ufficio Ragioneria – Segreteria:  
D.ssa Roberta Cacciatori  - telefono: 0425.668.030 int. 20
e-mail: ragioneria@comune.frattapolesine.ro.it

Servizi Demografici: 
Marco Sicchiero - telefono: 0425.668.030 int. 10
e-mail: demografici@comune.frattapolesine.ro.it

Ufficio Tributi - Commercio:  
Telefono: 0425.668.030 int. 18
e-mail: tributi@comune.frattapolesine.ro.it 

Ufficio Protocollo - Personale: 
Nicoletta Melon  - telefono: 0425.668.030 int. 15
e-mail: personale@comune.frattapolesine.ro.it

Ufficio Servizi Socio – Culturali: 
Micaela Bragato - telefono: 0425.668.030 int. 11
e-mail: sociale@comune.frattapolesine.ro.it

Assistente Sociale
Dott.ssa Alessia Stroppa 0425 668030 int. 23 
Orari di riceviumento – lunedì dalle 10.00 alle 13.00 
martedì pomeriggio su appuntamento, 
giovedì dalle ore 9.00 alle ore 13.00; 
e-mail: assistentesociale@comune.frattapolesine.ro.it

Assistenza infermieristica
Per appuntamenti: 0425.668030 int. 11 o int.15

Ufficio Urbanistica – Edilizia Privata – Lavori Pubblici
Arch. Mosè Mazzetti - telefono: 0425.668.030 int. 21 
artevi@comune.frattapolesine.ro.it
Ing. Andrea Bassani  - telefono: 0425.668.030 int. 29 
andrea.bassani@comune.frattapolesine.ro.it

Ufficio Polizia LOCALE:  
Marzia Franceschetti - telefono 0425.668030 int. 33  
polizialocale@comune.frattapolesine.ro.it

Direttore Responsabile:
Settimio Rigolin

Coordinamento editoriale:
Ammministrazione di Fratta

Progetto grafico:
Maria Chiara Gramegna
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Portale web turistico
Tutta la bellezza 

di Fratta Polesine su

www.visit-fratta.it


